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Мегаполис для людей  
Урбанисты всего Мира активно ищУт новые способы превра—
тить полУМертвые от застройки и пробок Миллионники в жиз—
неУтверждающУю средУ обитания людей. в россии проблеМа 
преобразования постиндУстриальных Мегаполисов тоже 
выход ит на первые роли. причеМ специфика наших проектов 
созвУчна МировыМ трендаМ УрбанизМа и заключается 
не только в переУстройстве трафика, общественных  
и жилых пространств, но и в инновационной Модернизации  
городского хозяйства. Ольга гОвердОвская

выбор приоритетов Общую тенденцию гло-
бальной урбанистики можно описать как поиск соответ-
ствия экономики мегаполиса тенденциям глобализации 
или антиглобализации. Отсюда различие подходов в го-
родском планировании в разных странах мира. где-то 
приоритетным становится высотное строительство повы-
шенной плотности и развитие транспорта, а где-то на пер-
вое место выходит качество среды обитания горожан-
пешеходов. И второй подход постепенно вытесняет пер-
вый. Особенно это касается европы и америки.

стремительный процесс урбанизации современных ме-
гаполисов постоянно заставлял пересматривать пути соз-
дания устойчивой городской среды. с начала 1980-х на сме-
ну идеалу города как бизнес-среды, наводненной автомо-
билями и офисами-небоскребами, пришли градострои-
тельные концепции, ориентированные на создание ком-
фортного пространства обитания. Эти идеи выразились в 
формировании принципов так называемой новой урбани-
стики, которая предполагает малоэтажную застройку, при-
оритет пешеходов, наличие удобной инфраструктуры, рас-

полагающей к неформальному общественному взаимодей-
ствию районной планировки. Первым примером нового ур-
банизма считается город сисайд, построенный во Флориде 
по проекту знаменитого урбаниста андре дуани.

Большое внимание в концепции организации город-
ской жизни по дуани уделяется не только эстетике и ком-
форту среды, но и социально-экономическим факторам: 
стоимости и доступности жилья, расходам на эксплуата-
цию и содержание недвижимости и инфраструктуры, пер-
спективности развития территории, совместному прожи-
ванию разных социальных групп населения, обеспечен-
ности рабочими местами и т. д. города и районы, постро-
енные в соответствии с принципами нового урбанизма,— 
небольшие и компактные. до магазинов, предприятий, 
оказывающих бытовые услуги и т. п., можно без труда до-
браться пешком. Новый урбанизм отдает предпочтение 
велосипеду и пешеходному движению внутри поселения, 
а не автомобилю.

У каждой единицы такой городской среды есть публич-
ное пространство: так называемое третье место, которое 

предполагает близость первого места — жилья — и второ-
го — работы. а вот «третье место» выполняет функции од-
новременно и территории общения, и зоны отдыха, и места 
работы. до «третьего места» человек обязательно должен 
дойти пешком. То есть направление «новый урбанизм» 
предполагает плотную городскую среду, насыщенную со-
циальными коммуникациями. концепцию «третьего места» 
разработал социолог рэй Ольденбург, и она в том числе ста-
ла основой бизнес-модели сети кофеен Starbucks.

Последние тренды нового урбанизма связаны прежде 
всего с появлением поколения потребителей с новыми 
ценностями (ответственных горожан), повсеместным про-
никновением цифровых решений (оцифровывание про-
странства, деятельности и персональных данных), увели-
чением частоты изменений пространства, среды и челове-
ка (например, развитие мобильной городской инфра-
структуры с высокой адаптивностью, в том числе «умных» 
энергетических сетей, беспроводных телекоммуникаций и 
пр.) и изменением отношения человека к природе (рост 
экологичности деятельности, быта и пространства).
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дело житейское
Ни для кого не секрет, что год от го-
да жизнь в больших городах стано-
вится все невыносимее. растущее 
в геометрической прогрессии коли-
чество автомобилей, уплотнитель-
ная застройка, техногенные аварии, 
грозящие перерасти в коллапс,— 
это еще далеко не полный список 
всех прелестей мегаполиса.

Говоря по справедливости, вряд 
ли можно привести в пример хоть 
один крупный город в мире, где уда-
лось поменять ситуацию в корне. 
В основном все успехи новой урба-
нистики демонстрируют небольшие 
города, а мировым столицам удает-
ся добиться разве что отдельных 
и неполных побед.

и тем не менее нам всем есть 
на что надеяться. есть такое расхо-
жее выражение: «Город — это живой 
организм». так говорят, когда хотят 
указать на взаимосвязанность всех 
происходящих в городе процессов. 
Но кроме того, у живого организма 
есть особое свойство: он развивает-
ся сам по себе, независимо от воли 
правящих им начальников, и в числе 
прочего сам вырабатывает иммуни-
тет от собственных болезней.

я вот считаю, что развитие интер-
нета и растущее число фрилансеров, 
которые не обязаны каждый день в 
час пик двигаться с окраин в центр,— 
это реакция города на перегружен-
ность. и начинающееся бегство лю-
дей из крупных городов — это тоже 
естественный ответ живого организ-
ма на то, что мешает ему жить.

В конце концов, то, как мы живем, 
и то, как мы хотим жить,— это наше 
житейское дело. а за всю историю 
человечества житейские дела уда-
вались ему лучше всего.

ГороД, уДоБНый ДЛя ЖизНи ЛюДей, — ГЛаВНый приНЦип НоВоГо урБаНизМа
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аНДрей ВоСкреСеНСкий, 
редактор Business Guide 

«городская среда»
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Все соВременные теории  
разВития городоВ признают  
как факт, что челоВечестВо  
подошло к пику добычи нефти, 
и закладыВают В сВои  
концепции неВозможность 
дальней шего разВития мира  
по энерго затратной модели

➔

Все современные теории развития городов признают 
как факт, что человечество подошло к пику добычи нефти, 
и закладывают в свои концепции невозможность даль-
нейшего развития мира по энергозатратной модели. В от-
сутствие дешевой энергии должны появляться новые тре-
бования к организации защиты окружающей среды, кото-
рые будут менять и города. Они должны становиться ре-
сурсосберегающими. В качестве примера можно привести 
американский Портленд, власти которого в 1996 году при-
няли программу его развития как постуглеродного города. 
Эта концепция включала в себя резкое сокращение авто-
мобильного трафика, развитие общественного транспор-
та, переход к возобновляемым источникам энергии. Се-
годня в Портленде самое большое в США количество ги-
бридных автомобилей и «зеленых» домов. Каждый год 
объем продаж бензина сокращается на 5%. За десять лет 
длина велосипедных дорожек увеличилась в пять раз, а 
объем железнодорожных перевозок — почти вдвое.

а что у нас Крупнейшие российские мегаполисы 
Москва и Санкт-Петербург в общем попадают в вектор 
развития мировых трендов, задавая тон другим городам 

страны. Но изменения даются нам крайне сложно. На-
пример, классическая практика нового урбанизма при-
водит к постепенному отказу от жесткого функциональ-
ного зонирования городов на районы жилья, офисов, 
промпроизводства. Этот градостроительный принцип 
родом из первой половины XX века сейчас безнадежно 
устарел, так как порождает маятниковую миграцию 
«дом—работа», приводящую к коллапсу трафика мега-
полисов. В современном городе, как уже говорилось вы-
ше, функции должны быть перемешаны: в одном квар-

тале может быть и жилье, и офисы, и торговля, и спорт. 
В России это пока сделать довольно сложно: принцип 
функционального зонирования закреплен в Градострои-
тельном кодексе РФ.

Отчасти поэтому Москва, например, приняла для се-
бя идеи, во многом близкие концепции Яна Гейла, кото-
рый стал одной из икон урбанистического движения по-
следних лет в России. Продукт Гейла не конкретные ре-
шения, но способ взглянуть на вещи иначе. Не так важно, 
какие конкретные решения будут приниматься, важно то, 

из чего эти решения исходят. Город должен строиться в 
соответствии с размерностью и физическими свойства-
ми человека. Проще говоря, эталон Гейла — это Копен-
гаген, город для пешеходов с велосипедами и практиче-
ски без машин.

Следуя заветам Гейла, активные московские чинов-
ники начали изменения с решения вопросов, лежащих 
на поверхности: транспортной проблемы, отсутствия ци-
вилизованных общественных пространств, застройки 
центра. Город довольно быстро и заметно преобразил-

александр Сидякин, зампред комитета ГоСдумы 
по жилищной политике и жкХ:
— Хочется думать, что города станут более удобными для пешеходов, появятся 
велосипеды, появится больше станций метро. Названия всех улиц и площадей 
будут продублированы на английском. Исторические здания старой Москвы не 
будут замещаться офисами. А Питер и вовсе сохранится таким, каким он есть. 
Людей в мегаполисах напрягают шум, пробки, грязь. В английском языке даже 
есть термин из урбанистики «pollution», значение которого не вполне отражается 
в русском переводе. Поэтому необходимо выносить предприятия за черту города.

марк розовский, ХудожеСтвенный руководитель театра «у никитСкиХ ворот», 
народный артиСт роССии:
— Если рассматривать Москву как современный мегаполис, то Москве не хвата-
ет Сити ХХI века, не хватает небоскребов и современных зданий. Без них Москва 
отстает от других столиц мира. По количеству торговых центров мы, наверное, 
уже сравнялись с европейскими странами, а вот современного стиля, динамики 
в архитектуре у нас нет. Безусловно, центр Москвы надо оставить историческим, 
как в Париже, а остальную часть необходимо застраивать современными дома-
ми. И эти дома должны быть яркими, индивидуальными, не похожими друг на 
друга и отвечающими всем требованиям современного мира.

ирина Хакамада, член Совета при президенте рФ 
по развитию ГражданСкоГо общеСтва и правам человека:
— Современный мегаполис — это город как единое целое, при этом каждый его 
район обладает всем необходимым, чтобы лишней движухи было как можно 
меньше. К сожалению, ни Москву, ни Санкт-Петербург современными мегаполи-

сами не назовешь. Москве, например, не хватает городской среды, существую-
щей во всех районах независимо от дальности от Кремля. Городская среда — это 
театры, музеи, парки, а не только торговые центры. С другой стороны, не хватает 
легкости передвижения без машины и ассимиляции жизни между этими района-
ми. По сути, в этом мегаполисе идет борьба противоположностей. С одной сто-
роны, каждый район должен быть самостоятельным и иметь все, с другой сторо-
ны, пути общения и передвижения к другим альтернативным видам отдыха от-
сутствуют — пресловутые пробки.

илья кузьменков, Гендиректор коммуникационной Группы
 «кузьменков и партнеры»:
— Максимально удобным. Города будут стараться максимально покрыть себя 
флером природы, озеленяя даже небоскребы. Автомобили будут ездить сами, а 
весь быт будет решаться с голоса через Google Glass. Дополненная реальность 
покроет весь город и изменит весь стиль маркетинговых коммуникаций. Важно, 
что города будут тактильно ощущаться очень приятно. В целом пока антропоцен-
трические тренды Возрождения в силе.

ирина цуканова, управляющий партнер компании More Than Travel:
— В мегаполисах будущего мне кажется важным наличие большого количества пар-
ков с природной зоной и общедоступными мероприятиями, формирующими актив-
ный и здоровый стиль жизни. Особенно это важно для деловых районов. Возмож-
ность контакта и формирование привычки к постоянному контакту с природой необ-
ходимы для сохранения психологического здоровья людей. Крупные города стано-
вятся неотличимы друг от друга, а сохранение традиций часто становится делом 
жизни отдельных людей. Внимание к национальным традициям, самобытности куль-

  прямая речь какими Вы Видите будущие мегаполисы?
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для тоГо, чтобы отразить нашеСтвие автомобилей, 

нужно в первую очередь развивать общеСтвенный 

транСпорт

СЕРГЕй КИСЕЛЕВ
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Следующая Ступень —  
здания, которые  
вырабатывают больше  
энергии, чем потребляют.  
на этот уровень развитые  
Страны европы планируют  
выйти к 2020 году

➔

ся: появились европейского уровня парки, пешеходные 
набережные и улицы, указатели и прочая туристическая 
инфраструктура, клумбы, в центре стало меньше машин 
(ввели платную парковку), появилась масса сервисов 
для онлайн-оплаты, навигация, расширили тротуары и 
т. п. Многим москвичам показалось, что теперь жить 
станет жить лучше и веселее. Но эйфория продержа-
лась недолго.

Попытки быстро решить транспортную проблему 
привели к социальной напряженности, так как действия 

чиновников в основном свелись к принятию мер зап-
ретительного характера без изменений системы приня-
тия решений и управления. Тут нужно отметить важную 
особенность нашей жизни. В России в целом и в Москве 
в частности в последнее время для многих людей авто-
мобиль стал единственной статусной вещью, к приоб-
ретению которой стоит стремиться. Невозможность 
пользоваться личным автотранспортом существенно 
снижает социальную самооценку людей и ведет к про-
тестному недовольству. Нагулявшись по «европейско-

му» центру Москвы, люди едут на дискомфортном об-
щественном транспорте в спальные районы с проблем-
ным ЖКХ, грязной водой, такой же придомовой терри-
торией. Более того, у Москвы сейчас нет механизма са-
моподдержания и саморегулирования качества разви-
тия пространства, поэтому через несколько лет даже 
благоустроенные территории могут вернуться к состоя-
нию бардака.

В итоге получается, что люди хотят определенного об-
раза жизни, но не могут его обеспечить себе там, где жи-

вут. Это говорит о том, что необходимы изменения, кото-
рые находятся вне поля запретов, ограничений и реорга-
низации общественных пространств. На первые места 
городской повестки дня выходят вопросы обустройства 
городского хозяйства и коммунальной жизни. Это осо-
бенно важно, так как постоянно увеличивается доля на-
селения больших городов, которые, согласно опросам, 
ставят именно коммунальную тему на первое место в 
числе наиболее значимых. Не транспорт, не состояние 
окружающей среды и даже не честные выборы, а тепло, 
свет, вода, канализация, вывоз мусора и т. п.

«умный город» 
для таких же жителей Современная ур-
банистика предлагает особый подход к модернизации ин-
женерных сетей и энергосбережению. Прежде всего это 
строительство зданий с низкими затратами на отопление. 
Сегодня в Европе такие дома уже перестают дотировать, 
они становятся стандартом. Но так называемые пассив-
ные дома — это только первый шаг. Следующая ступень 
— здания, которые вырабатывают больше энергии, чем 
потребляют. На этот уровень развитые страны Европы 
планируют выйти к 2020 году. Примерно в те же сроки 

туры в ее архитектурных, ремесленных, гастрономических, иных проявлениях и под-
держка государством этих инициатив могут сохранить городам их индивидуаль-
ность. В российских мегаполисах, на мой взгляд, отсутствует внимание к мелочам, 
формирующим стиль жизни и создающим доброжелательную атмосферу в городе.

елена печникова, директор по контрактной логистике 
компании Itella в россии:
— На мой взгляд, основным критерием, по которому можно оценивать мегапо-
лисы, должен выступать уровень комфорта жизни резидента — как физических 
лиц, так и компании. Как физическому лицу мне бы хотелось, чтобы стоимость 
жизни была несколько дешевле, чем сегодня, и комфортнее. Речь даже не про 
пробки, а про развитие квартальной застройки с устойчиво работающим интер-
нетом, организацию досуговых зон для разных возрастных групп и решение про-
блемы экологической чистоты. А как для логистической компании для комфорт-
ной жизни в мегаполисе к 2020 году было бы очень желательно закончить мо-
дернизацию вылетных трасс и получить развязки отличного качества, что в ре-
зультате свяжет наконец индустриальные зоны и центр. К 2020 году, похоже, вся 
жизнь нового поколения уйдет в интернет, и нам придется под это подстроиться 
и как родителям, и как поставщикам услуг. Для нового поколения комфортный 
мегаполис без интернета и сопутствующей инфраструктуры немыслим.

игорь руденский, председатель комитета госдумы по экономполитике, 
инновационному развитию и предпринимательству:
— Любой мегаполис предполагает создание имиджевого кластера — деловые 
и культурные центры. А во-вторых, думаю, что многие крупные предприятия пе-
реедут в соседние промышленные регионы. Сегодня земля под заводами стоит 

намного дороже, чем новый завод на расстоянии 100–150 км от Москвы или в 
другой области. Москва — это большие издержки и проблемы с логистикой, 
поэтому не зря производство перемещается на периферии.

александр кошечкин, старший бизнес-консультант 
по строительной технике в странах снг JCB RussIa:
— На мой взгляд, отечественным градостроителям необходимо обратить внима-
ние на опыт западных коллег, так как, по оценкам экспертов, центр Москвы, на-
пример, станет аналогом Вест-Энда в Лондоне. Это значит, что нам нужно раз-
вивать многоэтажное и подземное строительство. Это касается развития офис-
ных площадей, коммерческих, парковочных мест.

вениамин голубицкий, президент гк кортрос:
— Надеюсь, стройки в мегаполисах будут проводиться с учетом «зеленых» стан-
дартов, любая застройка станет комплексной, чтобы в мегаполисах исчезло по-
нятие «спальный район» для новых объектов. Должны появляться архитектур-
ные объекты, связанные с именами серьезных архитекторов. Центры деловой 
активности должны быть перемещены в новые районы, чтобы разгрузить центр.

александр пятигор, заместитель гендиректора оао моэск:
— Мегаполис будущего — это зеленый мегаполис с большим количеством пар-
ков. Конечно, хочется больше технологичности, грамотно спланированной архи-
тектуры. А еще контейнеров для раздельного сбора мусора в шаговой доступно-
сти, о чем пока что приходится только мечтать. Я бы и сейчас сортировал мусор, 
а куда его бросать? Если смотреть на будущее в аспекте электроэнергетики, то тут 
страхи, что сети когда-нибудь не выдержат нагрузки, пока необоснованны.

прямая речь какими вы видите будущие мегаполиСы?

 ➔

 ➔

 ➔
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предполагается трансформировать рынок недвижимости 
США, Японии и Южной Кореи. В такие дома будут заши-
ваться утилиты для производства энергии: ветряк, сол-
нечная батарея, тепловой насос и так далее. Здания будут 
производить энергию и для автомобилей — это уже дав-
но реализовано в проекте «Тойота Дрим Хаус». Соответ-
ственно, следующий шаг — это города, которые не потре-
бляют, а генерируют энергию.

Таким образом, можно выделить основные компонен-
ты, формирующие архитектуру «умного города»: это 
умная коммунальная инфраструктура, автоматизирован-
ная система учета энергоресурсов, «умный» транспорт, 
учетно-расчетные системы, развитие порталов государ-
ственных и муниципальных услуг, а также «умная» соци-
альная сфера. В конечном счете, применение «умных» 
технологий должно сделать существование жителей горо-
да проще и комфортнее: уменьшить загруженность дорог 
и сократить время в пути, улучшить и оптимизировать ко-
личество потребляемых жителями города ресурсов, упро-
стить доступ к услугам. Таким образом, основная цель 
«умного города» — удобство пользования городской ин-
фраструктурой и энергосбережение.

Так, четыре японских города: Йокогама, Тойота-Сити, 
Кейханна и Китакюсю «поумнеют» за счет внедрения ие-
рархической системы управления энергией, которая пред-
полагает несколько уровней: мониторинг и управление 
энергией в масштабах города, специализированные систе-
мы для промышленных объектов, системы контроля для 
офисных зданий и домашние энергосистемы. Кроме того, 
предполагается создание инфраструктуры для зарядки 
аккумуляторов электромобилей. Особенностью японских 
проектов станет то, что здесь используют только местные 
разработки, в то время как в других странах при строитель-
стве «умных» городов применяются решения крупных 
транснациональных корпораций: Cisco, IBM, Ericsson и 
т. д. В результате будут выработаны универсальные реше-
ния для тиражирования в других городах мира.

Проект футуристического постуглеродного города — 
Масдар в Арабских Эмиратах. Компания IBM, один из 
участников проекта, не скрывает того, что для нее участие 
в проектировании Масдара — это вход на новый террито-
риальный рынок: «Мы его построим, многому научимся, 
а потом во всех странах Персидского залива будем ис-
пользовать свой опыт».

Концепция португальского города будущего PlanIT 
подразумевает внедрение операционной системы для 
города. Городское хозяйство будет представлять собой 
живой организм, к которому подключат более 100 млн 
сенсоров и датчиков. С помощью UOS будет осущест-
вляться контроль температуры и влажности в помеще-
ниях, городская ОС обеспечит рациональное использо-
вание электроэнергии, она же будет контролировать 
сбор и переработку городских расходов. UOS также смо-
жет предупреждать возникновение пожаров, отслежи-
вать правонарушения. Электроэнергия и тепло будут вы-
рабатываться только альтернативными способами: с по-
мощью солнечных батарей и ветрогенераторов. Транс-
порт будет представлен исключительно электромобиля-
ми и гибридами, причем все транспортные средства бу-
дут подключены к беспроводным сетям. Бюджет проек-

та составляет $29 млрд, заселение запланировано на 
2015 год. В реализации проекта примут участие такие 
гиганты, как Cisco, Microsoft, Accenture.

В России сегодня появляются отдельные элементы 
«умных городов». Но всех обгоняет Москва: это платный 
паркинг в центре, перехватывающие парковки возле стан-
ций метро, аренда велосипедов, опции по оплате комму-
нальных платежей, детских садов и школьного питания 
через портал госуслуг. И дальше постепенно «уровень ин-
теллекта» будет увеличиваться. Но внедрять все системы 
сразу смысла нет: люди к ним еще не готовы. Например, 
в Барнауле построили энергосберегающий дом, а пользо-
ваться им жильцы не умеют. И в результате ресурсы рас-
ходуются неэффективно, а весь объем потребляемой во-
ды и света оплачивают жители.

Создание «умного» мегаполиса — трудоемкий и дли-
тельный процесс. Москва планомерно движется в этом 
направлении. В столице оформляются и выдаются соци-
альные карты москвича, карты учащихся, пенсионные кар-
ты, транспортные карты. Существуют единая система на-
числения и оплаты коммунальных платежей, прием и пе-
речисление платежей через банкоматы и автоматические 
устройства оплаты, введена автоматическая диспетчери-
зация поставки коммунальных ресурсов.

Варианты финансироВания Важный 
момент — необходимость получения значительно боль-
шего синергетического эффекта взаимодействия бизнеса 
и власти в рамках долгосрочных инфраструктурных и со-
циальных городских проектов. Если государство собира-
ется запускать программы коренной трансформации го-
родской среды, то никаких денег не хватит, пока бизнес и 
местные сообщества не начнут поддерживать эти идеи 
финансово.

Совместное финансирование (или краудфандинг) за-
воевало огромную популярность в последние годы. Мно-
жество проектов в области культуры и дизайна стали ре-
альностью благодаря таким платформам, как Kickstarter. 

Такая модель работает и в урбанистике. Примеры таких 
городских проектов, финансово поддержанных населени-
ем, можно встретить не только в Америке, но и в Европе, в 
частности в Нидерландах. В период экономического кри-
зиса отсутствие доверия к финансовым институтам и пра-
вительству привело к росту популярности нестандартных 
методов финансирования развития городской среды. Го-
родские проекты, реализованные на средства населения, 
позволяют горожанам быть участниками проектов и вли-
ять на их исход.

Например, инициаторы проекта «Я создаю Роттер-
дам» собирают деньги на строительство нового пешеход-
ного моста. Инициатива Международной архитектурной 
биеннале Роттердама и архитектурной фирмы ZUS соеди-
нит городской Центральный вокзал с одной из главных 
улиц, на которой будет проходить биеннале.

Но, конечно, кардинальная модернизация городского 
хозяйства требует банковского финансирования. Напри-
мер, решение такой проблемы, как износ основных фон-
дов системы ЖКХ, требует государственного участия (что 
уже делается), а также надежного источника финансиро-
вания со стороны кредитной организации, имеющей, во-
первых, достаточно средств для этого, а во-вторых, опыт 
кредитования организаций, работающих по бюджетному 
заказу. И это касается не только Москвы, но и всех круп-
ных городов России. ■

Гибридные автомобили, которые всю больше  
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«мы работаем на конкурентной основе  
непосредственно с компаниями,  
исполняющими городской заказ» 
модернизация и развитие городского хозяйства сегодня тесно связаны  
с банковским финансированием, и банк москвы стал одной из первых кредитных 
организаций, объявивших работу с муниципальными проектами своим приоритет—
ным направлением развития. об особенностях и перспективах этого направления 
корреспондент BG беседует с президентом—председателем правления оао «банк 
москвы» михаилом кузовлевым.

BUSINESS GUIDE: Почему Банк Москвы определил для се-
бя направление финансирования ЖКХ как приоритетное?
миХаиЛ КуЗОвЛев: Сегодня всем очевидна необходи-
мость осуществления значительных финансовых вложе-
ний в коммунальную сферу, так как износ основных фон-
дов системы ЖКХ составляет около 60%. Осуществляться 
эти вложения будут как частными компаниями, так и му-
ниципалитетами. В этой работе нельзя будет обойтись без 
квалифицированного финансового партнера, который хо-
рошо знаком со спецификой отрасли.

Банк Москвы в полной мере использует свое рыночное 
преимущество — знание рынка и умение взаимодейство-
вать с компаниями, работающими с городским заказом. Те 
практики, которые за долгие годы сотрудничества были на-
работаны в Москве, мы сегодня реализуем по всей стране.
BG: Каков объем финансирования московских программ?
м. К.: Портфель кредитов, выданных предприятиям Мо-
сквы, на сегодняшний день составляет более 250 млрд ру-
блей. Мы работаем с компаниями-подрядчиками практи-
чески по всем московским программам по модернизации 
и развитию города. Это реконструкция и строительство 
дорог, метро, детских садов и школ, реконструкция элек-
тро- и теплосетей.

Практически каждый подрядчик — это, как правило, 
представитель малого или среднего бизнеса. И у них есть 
потребности, пусть даже напрямую не связанные с выпол-
нением конкретного госзаказа. Например, закупка обору-
дования, финансирование кассовых разрывов, необходи-
мы средства для развития бизнеса. И во всех этих случаях 
мы охотно кредитуем эти организации, потому что пони-
маем их реальный потенциал, понимаем, что объемный 
госзаказ — залог их финансовой устойчивости.
BG: Но бюджетное финансирование таких программ на-
лажено сегодня очень хорошо, какую же роль выполня-
ет банк?
м. К.: Вы абсолютно правы, с подрядчиками расплачива-
ются без задержек, и далеко не все подрядные организа-
ции нуждаются в кредитах. Но приведу другой пример из 
сферы ЖКХ: во многих городах действуют программы за-
мены лифтового оборудования. С каждым годом лифты 
дорожают, причем значительно. Казалось бы, если из-
вестно, что в течение ближайших пяти лет надо заменить 
столько-то лифтов, не лучше ли сразу заплатить за них по 
нынешним ценам? Но за счет бюджета это сделать невоз-
можно. Зато вполне возможно — за счет банковского кре-
дита. Городу намного выгоднее выплатить проценты по 
такому кредиту, чем потом приобретать оборудование по 
возросшим ценам. Не говоря уже о том, что, загрузив 
предприятие заказами на несколько лет вперед, город по-
лучает дополнительные налоги.
BG: Какими-либо преференциями со стороны московских 
властей Банк Москвы пользуется?
м. К.: Мы сегодня не пользуемся никакими преференция-
ми. С точки зрения городских властей мы точно такой же 
банк, как и все другие. Мы работаем на конкурентной осно-
ве непосредственно с компаниями, исполняющими город-
ской заказ. Например, примерно 80% финансирования 
строительства московского метро приходится на наш банк.
BG: А каким образом, если не с помощью административ-
ного ресурса?

м. К.: Мы работаем — повторяю, на конкурентной основе 
— с реальными претендентами на выполнение городско-
го заказа. Мы предлагаем им более комфортные условия 
кредитования, гарантий, обслуживания, чем наши конку-
ренты. За годы работы банк накопил большой опыт работы 
с подобными компаниями, мы хорошо понимаем их по-
требности. Но на этом мы не останавливаемся. Каждая 
станция метрополитена, каждый километр путей — это 
ведь не просто работа одного подрядчика. Это огромное 
количество компаний на субподряде и поставщиков. И мы 
ставим целью финансирование всей цепочки вплоть до 
производителей стройматериалов. И никакого спущенно-
го сверху указания обслуживаться в Банке Москвы не су-
ществует. Существует кропотливая работа с исполнителя-
ми, то есть это скорее движение снизу вверх.
BG: Не боитесь, что ваши амбициозные планы по кредито-
ванию сферы ЖКХ могут обернуться риском просрочки 
из-за изношенности и, как следствие, нерентабельности 
сферы ЖКХ?
м. К.: Нет, не боимся. Принятые в конце 2012 и начале 
2013 годов законы о долгосрочных тарифах, концессион-
ных соглашениях снижают риски кредитования и делают 
отрасль ЖКХ более привлекательной и перспективной для 
кредитных организаций.

Введение долгосрочных тарифов позволяет объектив-
но оценить возможный объем выручки предприятий от-
расли на длительный период (три-пять лет) и, соответ-
ственно, предоставить им кредиты на этот период. В части 
концессионных соглашений в законодательство внесены 
изменения, касающиеся особенностей проведения кон-
курсов, заключения, реализации и изменения концесси-
онных соглашений. В законе четко прописаны права и обя-
занности концессионеров, которых может финансировать 
банк. В результате повышение прозрачности процедур и 
снижение юридических рисков позволяют банку более ак-
тивно финансировать подобные проекты.
BG: Есть ли у банка какие-либо уникальные банковские 
продукты для сферы ЖКХ?
м. К.: Есть. В этом году мы первые на рынке объявили о 
готовности такого продукта, как специальный счет, разра-
ботанного в соответствии с 271-м законом.

Согласно этому закону, изменилась система финанси-
рования капитального ремонта многоквартирных домов: у 
собственников появилась возможность накапливать сред-

ства на уровне конкретного дома при перечислении обя-
зательных взносов на специальный счет в банке.

Мы разработали продукт, который делает прозрачны-
ми и понятными условия работы с денежными средства-
ми, формирующими фонд капитального ремонта, и позво-
ляет собственникам помещений определиться с выбором 
способа формирования фонда капремонта своего дома.

Открыто уже более 70 счетов, привлечены на обслужи-
вание 2 региональных оператора. Это только начало рабо-
ты, мы хотим войти в тройку лидеров на рынке работы с 
ТСЖ, управляющими компаниями, привлекая на обслужи-
вание в банк в том числе их подрядчиков и контрагентов.
BG: Какие проекты банк уже осуществляет в регионах?
м. К.: С проектами в сфере ЖКХ мы уже работаем в 16 
регионах. Только за девять месяцев 2013 года были при-
няты решения о финансировании региональных проектов 
на общую сумму свыше 12 млрд руб.

Банком были предоставлены средства на реализацию 
проектов в области дорожного хозяйства и модернизации 
ЖКХ г. Краснодара, Нижнего Новгорода, Ростова-на-
Дону, мы прокредитовали теплосети Уфы, обновление 
очистных сооружений водоканалов Владимира, Примор-
ского края и др.

Второе наше направление — строительство городских 
социальных объектов: школы, детские сады, больницы. 
Например, в настоящий момент мы финансируем проект, 
которым особо гордимся,— достройку крупнейшего во 
Владивостоке перинатального центра.

Еще одно важное и перспективное направление, в ко-
тором банк принимает участие,— это финансирование 
установки приборов учета в жилых домах. Подобные про-
граммы профинансированы в Волгограде, Санкт-
Петербурге и Кирове. Установка подобных приборов — 
это часть так называемого умного города. В Кирове уста-
новкой занимается местная УК, и пока мы выделили день-
ги только на первый этап проекта в расчете на то, что впо-
следствии по этим приборам будет производиться автома-
тизированный съем показаний без участия жителей.
BG: Вы упомянули «умный город», насколько я понимаю, 
это одно из приоритетных направлений модернизации го-
родского хозяйства, какие есть «умные города» за грани-
цей? Есть ли удачные примеры в России?
м. К.: Сегодня в мире реализуется порядка 150 проектов 
«умных городов», находящихся в различной стадии за-
вершенности. 50 из них — в Европе, 40 — в Азии, 35 — 
в Северной Америке, 11 — в Южной, 10 — на Среднем 
Востоке и в Африке. Но целиком построенных с нуля 
«умных городов» на самом деле пока в мире существует 
только два: Tainjin Eco City в Китае и Kashiva-ho-ha-Cmart 
City в Японии.

Важно понимать, что город с многолетней историей, с 
использующейся инфраструктурой и сложившимися 
транспортными и пешеходными потоками не может в од-
ночасье «поумнеть». Здесь потребуется пошаговый алго-
ритм его преобразования.

В России сегодня вводятся отдельные элементы 
«умных городов», например электросети на Северном 
Кавказе (Гудермес, Магас, Каспийск) и в Нижнем Новго-
роде, система Smart Metering по учету электроэнергии в 
Перми, интегральный проект в Ульяновске и т. д.

Но наиболее «умный город» России сегодня — это 
Москва, которая планомерно двигается в этом направле-
нии вот уже много лет.

В столице существует единая система начисления и 
оплаты коммунальных платежей, прием и перечисление 
платежей через банкоматы и автоматические устройства 
оплаты, введена автоматическая диспетчеризация постав-
ки коммунальных ресурсов. Платная парковка, перехваты-
вающие парковки возле станций метро, наш проект «Ве-
лобайк», опции по оплате коммунальных платежей, дет-
ского сада или школьного питания через портал госуслуг 
— это все элементы «умного города».
BG: Какова роль банков в создании «умного города»?
м. К.: Основная роль банков при создании «умного горо-
да» — это предоставление финансирования для реали-
зации проектов по внедрению «умных технологий». При 
этом необходимо отметить, что, как правило, это долго-
срочные проекты со сложной системой возврата инвести-
ций. Но участие банков в формировании «умного города» 
не ограничивается предоставлением финансирования. 
Банк Москвы, например, принимает активное участие в 
формировании «умной социальной сферы», «умного 
транспорта», «умной коммунальной инфраструктуры», а 
также в развитии порталов государственных и муници-
пальных услуг. Учитывая, что реализация проектов по вне-
дрению «умных технологий» ведет к положительным пе-
ременам в жизни горожан, можно сказать, что банк вы-
полняет социальную функцию.

Город, безусловно, заинтересован в эволюции и про-
цветании, поэтому часть этих проектов оплачивается из 
городского бюджета. Рано или поздно все муниципалите-
ты придут к пониманию того, что «умный город» — это 
оптимальное решение и его создание необходимо. Вопрос 
только в том, когда это случится. Но здесь очень многое 
зависит от исходного состояния городской инфраструкту-
ры, а также бюджета, которым располагает город для ре-
шения свои проблем.
BG: Если резюмировать, то на каких проектах банк сосре-
доточится в ближайшие годы?
м. К.: Мы планируем финансировать инфраструктурные 
проекты, ориентированные на коммунальный комплекс: 
электроснабжение, водоканалы, тепловые сети, будем за-
ниматься освещением городов. Второе наше направление 
— строительство городских социальных объектов: шко-
лы, детские сады, больницы.
BG: То есть вы считаете, что, несмотря на риски, работа в 
данном направлении будет для банка выгодна?
м. К.: Правильность выбранного пути с финансовой точки 
зрения подтверждает наш растущий кредитный портфель 
и прибыль. Повторюсь, есть еще очень важный момент со-
циальной ответственности нашей работы.

Банк Москвы создает оптимальные условия для раз-
вития городов и повышения качества жизни его жителей, 
ведь ЖКХ — это одно из направлений, сильнее всего вли-
яющих на нашу с вами жизнь. Мы считаем, что банковские 
сервисы помогают обеспечить контроль и прозрачность, 
позволяют сократить издержки и снизить конечную стои-
мость контракта, увеличить конкуренцию и в конечном 
счете сделать сферу ЖКХ менее рисковой. 

беседовала дарья фоменко
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наглядная агитация

ФИНАНСИРОВАНИЕ РАСЧЕТЫ И УПРАВЛЕНИЕ ЛИКВИДНОСТЬЮ 

ВОЗМОЖНОСТИ БАНКА МОСКВЫ

УЧАСТНИКАМ ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО ЗАКАЗА

НА ЭТАПЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА:

Тендерные кредиты и гарантии – на обеспечение заявок участников 
конкурсов, проводимых государственными и муниципальными заказчиками 
с целью заключения контракта, в том числе проводимых на электронных 
торговых площадках. 

Банк осуществляет кредитование различных муниципальных проектов, 
в т.ч. связанных с обновлением основных фондов. 
При этом могут использоваться механизмы государственно-частного 
партнерства, включая концессии. 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ЗАТРАТ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ ПО КОНТРАКТУ:

Кредиты для исполнения контрактов, основным обеспечением которых 
является залог прав требования по финансируемому контракту.
Кредиты на оборотные цели, в т.ч в форме овердрафта.
Гарантии исполнения обязательств по государственному / муниципальному контракту.
Гарантии возврата аванса по государственному / муниципальному контракту.

ПРЕДПРИЯТИЯМ, РАБОТАЮЩИМ В СФЕРЕ ЖКХ 
И ГРАЖДАНСКИХ ПЕРЕВОЗОК

Бесплатное открытие расчетного и валютного счета; 
Бесплатное изготовление и заверение комплекта документов для 
открытия счета и карточки с образцами подписей; 
Бесплатное получение выписки из ЕГРЮЛ/ЕГРИП для открытия счета;
Бесплатное ведение счета; 
Льготный тариф (15 руб.) при списании п/п, направленных 
по системе Банк-Клиент/Интернет Банк-Клиент. 

ТАРИФНЫЙ ПЛАН ДЛЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО ЗАКАЗА

1. Открытие и ведение специальных банковских счетов для формирования фонда 
капитального ремонта в рамках 271-ФЗ. Владельцем счета может являться ТСЖ, ЖК, 
специализированный потребительский кооператив либо региональный оператор. Банк начисляет 
проценты на неснижаемый остаток на счете. Форма договора соответствует требованиям ЖК РФ.  
2. Открытие и ведение банковских счетов в соответствии с 185-ФЗ для перечисления 
средств, предусмотренных на проведение  капитального ремонта многоквартирного дома 
органами местного самоуправления. 
3. Льготное открытие и ведение счетов регионального оператора для формирования 
фонда капитального ремонта.

СЧЕТА ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СИСТЕМЫ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА 
ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Возможности: организация системы учета и расчетов за жилищно-коммунальные услуги в регионах; 
Осуществление приема платежей с помощью современных сервисов оплаты;
Осуществление автоматического расщепления платежей за жилищно-коммунальные услуги.

РАСЧЕТЫ ЗА ЖКУ

Инструменты для получения дополнительного дохода на свободные денежные средства.
Неснижаемый остаток 
(начисление процентов на согласованный между Банком и Клиентом остаток на счете)   

ШИРОКАЯ ЛИНЕЙКА ДЕПОЗИТНЫХ ПРОДУКТОВ

БАНКОВСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ДЕНЕЖНОГО ПОТОКА  УЧАСТНИКОВ ЗАКУПОЧНЫХ ПРОЦЕДУР В СООТВЕТСТВИИ 
С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЗАКОНОМ №94-ФЗ ОТ 25.06.2012 С ИНСТРУМЕНТАМИ МОНИТОРИНГА И КОНТРОЛЯ ЗАКАЗЧИКОМ 
ЦЕЛЕВОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ В РАМКАХ ИСПОЛНЕНИЯ КОНТРАКТА

СУБЪЕКТЫ

ВОЗМОЖНОСТИ

НАЗНАЧЕНИЕ

ДЛЯ КОНТРОЛЯ ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ

ЦЕНТР 
ФИНАНСОВОГО 
КОНТРОЛЯ

–КОНТРОЛИРУЕМЫЕ КОМПАНИИ – 
ИСПОЛНИТЕЛИ (ПОДРЯДЧИКИ, 
СУБПОДРЯДЧИКИ) КОНТРАКТА. 

–БАНК — ОАО «БАНК МОСКВЫ» — ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
И ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ТЕХНИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ 
СИСТЕМЫ «ЦЕНТР ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ».

–ФИНАНСОВЫЙ КОНТРОЛЕР – ЗАКАЗЧИК 
РАБОТ/УСЛУГ ПО КОНТРАКТУ ЛИБО 
УПОЛНОМОЧЕННАЯ ИМ  ОРГАНИЗАЦИЯ.

СИСТЕМА ПОЗВОЛЯЕТ ФИНАНСОВОМУ КОНТРОЛЕРУ:

–АКЦЕПТОВАТЬ РАСХОДНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
КОНТРАКТА ПУТЕМ 
ПРОСТАВЛЕНИЯ ЭЦП

–ФОРМИРОВАТЬ СВОДНУЮ 
ОТЧЕТНОСТЬ О ПРОВЕДЕННЫХ 
ПЛАТЕЖАХ ПО КОНТРОЛИРУЕМЫМ 
СЧЕТАМ НЕЗАВИСИМО 
ОТ РЕГИОНА, В КОТОРОМ 
ЭТИ СЧЕТА ОТКРЫТЫ 

–УСТАНАВЛИВАТЬ УНИКАЛЬНЫЕ 
КРИТЕРИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ВИЗИРОВАНИЯ (АКЦЕПТА) 
РАСХОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ 
ПО СЧЕТАМ КОНТРОЛИРУЕМЫХ 
КОМПАНИЙ

–УСТАНАВЛИВАТЬ 
И КОНТРОЛИРОВАТЬ 
СМЕТУ РАСХОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ ³
ПО КОНТРОЛИРУЕМЫМ СЧЕТАМ 
И МНОГОЕ ДРУГОЕ.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ И ФИНАНСИРОВАНИЯ

УЧАСТИЕ БАНКА МОСКВЫ 
В РАЗВИТИИ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА

ОБНОВЛЕНИЕ АВТОПАРКА

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОФИЦИРОВАННОГО 

ТРАНСПОРТА

РЕМОНТ ДОРОГ

ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ 
УЛИЧНОЙ ДОРОЖНОЙ СЕТИ

ПРЕДПРИЯТИЯ 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ
И ВОДООТВЕДЕНИЯ

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ

ГАЗОСНАБЖЕНИЕ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ

СПОРТИВНЫЕ И ИГРОВЫЕ СООРУЖЕНИЯ

ПАРКОВЫЕ ЗОНЫ

УМНЫЙ ГОРОД
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ФИНАНСИРОВАНИЕ РАСЧЕТЫ И УПРАВЛЕНИЕ ЛИКВИДНОСТЬЮ 

ВОЗМОЖНОСТИ БАНКА МОСКВЫ

УЧАСТНИКАМ ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО ЗАКАЗА

НА ЭТАПЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА:

Тендерные кредиты и гарантии – на обеспечение заявок участников 
конкурсов, проводимых государственными и муниципальными заказчиками 
с целью заключения контракта, в том числе проводимых на электронных 
торговых площадках. 

Банк осуществляет кредитование различных муниципальных проектов, 
в т.ч. связанных с обновлением основных фондов. 
При этом могут использоваться механизмы государственно-частного 
партнерства, включая концессии. 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ЗАТРАТ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ ПО КОНТРАКТУ:

Кредиты для исполнения контрактов, основным обеспечением которых 
является залог прав требования по финансируемому контракту.
Кредиты на оборотные цели, в т.ч в форме овердрафта.
Гарантии исполнения обязательств по государственному / муниципальному контракту.
Гарантии возврата аванса по государственному / муниципальному контракту.

ПРЕДПРИЯТИЯМ, РАБОТАЮЩИМ В СФЕРЕ ЖКХ 
И ГРАЖДАНСКИХ ПЕРЕВОЗОК

Бесплатное открытие расчетного и валютного счета; 
Бесплатное изготовление и заверение комплекта документов для 
открытия счета и карточки с образцами подписей; 
Бесплатное получение выписки из ЕГРЮЛ/ЕГРИП для открытия счета;
Бесплатное ведение счета; 
Льготный тариф (15 руб.) при списании п/п, направленных 
по системе Банк-Клиент/Интернет Банк-Клиент. 

ТАРИФНЫЙ ПЛАН ДЛЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО ЗАКАЗА

1. Открытие и ведение специальных банковских счетов для формирования фонда 
капитального ремонта в рамках 271-ФЗ. Владельцем счета может являться ТСЖ, ЖК, 
специализированный потребительский кооператив либо региональный оператор. Банк начисляет 
проценты на неснижаемый остаток на счете. Форма договора соответствует требованиям ЖК РФ.  
2. Открытие и ведение банковских счетов в соответствии с 185-ФЗ для перечисления 
средств, предусмотренных на проведение  капитального ремонта многоквартирного дома 
органами местного самоуправления. 
3. Льготное открытие и ведение счетов регионального оператора для формирования 
фонда капитального ремонта.

СЧЕТА ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СИСТЕМЫ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА 
ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Возможности: организация системы учета и расчетов за жилищно-коммунальные услуги в регионах; 
Осуществление приема платежей с помощью современных сервисов оплаты;
Осуществление автоматического расщепления платежей за жилищно-коммунальные услуги.

РАСЧЕТЫ ЗА ЖКУ

Инструменты для получения дополнительного дохода на свободные денежные средства.
Неснижаемый остаток 
(начисление процентов на согласованный между Банком и Клиентом остаток на счете)   

ШИРОКАЯ ЛИНЕЙКА ДЕПОЗИТНЫХ ПРОДУКТОВ

БАНКОВСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ДЕНЕЖНОГО ПОТОКА  УЧАСТНИКОВ ЗАКУПОЧНЫХ ПРОЦЕДУР В СООТВЕТСТВИИ 
С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЗАКОНОМ №94-ФЗ ОТ 25.06.2012 С ИНСТРУМЕНТАМИ МОНИТОРИНГА И КОНТРОЛЯ ЗАКАЗЧИКОМ 
ЦЕЛЕВОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ В РАМКАХ ИСПОЛНЕНИЯ КОНТРАКТА

СУБЪЕКТЫ

ВОЗМОЖНОСТИ

НАЗНАЧЕНИЕ

ДЛЯ КОНТРОЛЯ ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ

ЦЕНТР 
ФИНАНСОВОГО 
КОНТРОЛЯ

–КОНТРОЛИРУЕМЫЕ КОМПАНИИ – 
ИСПОЛНИТЕЛИ (ПОДРЯДЧИКИ, 
СУБПОДРЯДЧИКИ) КОНТРАКТА. 

–БАНК — ОАО «БАНК МОСКВЫ» — ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
И ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ТЕХНИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ 
СИСТЕМЫ «ЦЕНТР ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ».

–ФИНАНСОВЫЙ КОНТРОЛЕР – ЗАКАЗЧИК 
РАБОТ/УСЛУГ ПО КОНТРАКТУ ЛИБО 
УПОЛНОМОЧЕННАЯ ИМ  ОРГАНИЗАЦИЯ.

СИСТЕМА ПОЗВОЛЯЕТ ФИНАНСОВОМУ КОНТРОЛЕРУ:

–АКЦЕПТОВАТЬ РАСХОДНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
КОНТРАКТА ПУТЕМ 
ПРОСТАВЛЕНИЯ ЭЦП

–ФОРМИРОВАТЬ СВОДНУЮ 
ОТЧЕТНОСТЬ О ПРОВЕДЕННЫХ 
ПЛАТЕЖАХ ПО КОНТРОЛИРУЕМЫМ 
СЧЕТАМ НЕЗАВИСИМО 
ОТ РЕГИОНА, В КОТОРОМ 
ЭТИ СЧЕТА ОТКРЫТЫ 

–УСТАНАВЛИВАТЬ УНИКАЛЬНЫЕ 
КРИТЕРИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ВИЗИРОВАНИЯ (АКЦЕПТА) 
РАСХОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ 
ПО СЧЕТАМ КОНТРОЛИРУЕМЫХ 
КОМПАНИЙ

–УСТАНАВЛИВАТЬ 
И КОНТРОЛИРОВАТЬ 
СМЕТУ РАСХОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ ³
ПО КОНТРОЛИРУЕМЫМ СЧЕТАМ 
И МНОГОЕ ДРУГОЕ.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ И ФИНАНСИРОВАНИЯ

УЧАСТИЕ БАНКА МОСКВЫ 
В РАЗВИТИИ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА

ОБНОВЛЕНИЕ АВТОПАРКА

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОФИЦИРОВАННОГО 

ТРАНСПОРТА

РЕМОНТ ДОРОГ

ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ 
УЛИЧНОЙ ДОРОЖНОЙ СЕТИ

ПРЕДПРИЯТИЯ 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ
И ВОДООТВЕДЕНИЯ

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ

ГАЗОСНАБЖЕНИЕ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ

СПОРТИВНЫЕ И ИГРОВЫЕ СООРУЖЕНИЯ

ПАРКОВЫЕ ЗОНЫ

УМНЫЙ ГОРОД

АВТОМАТИЗИРОВАННЫЕ 
СИСТЕМЫ КОММЕРЧЕСКОГО 
УЧЕТА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

АВТОМАТИЗИРОВАННЫЕ ДИСПЕТЧЕРСКИЕ

ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЕ

ДОШКОЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ

УЧРЕЖДЕНИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

ЖИЛЬЕ ДЛЯ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
НАЙМА

ТЕКУЩЕЕ СОДЕРЖАНИЕ

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

РАСЧЕТЫ ЗА ЖКУ

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ПРИДОМОВОЙ ТЕРРИТОРИИ

ГОРОДСКОЙ 
ТРАНСПОРТ

УЛИЧНО-
ДОРОЖНАЯ СЕТЬ

КОММУНАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС

СОЦИАЛЬНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА
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СМЕЖНИКИ

СМЕЖНИКИ

ИСточНИКИ СвЕта  
МодЕрНИзацИя пЕтЕрбургСКого элЕКтроСЕтЕвого КоМплЕКСа 
до СЕгодНяшНЕго МоМЕНта шла полНыМ ходоМ. Но Из-за рЕшЕ-
НИя правИтЕльСтва заМорозИть тарИфы ЕСтЕСтвЕННых МоНо-
полИй в 2014 году рЕалИзацИя НЕКоторых програММ МоЖЕт  
заМЕдлИтьСя. впрочЕМ, эКСпЕрты увЕрЕНы, что у СЕтЕвых  
КоМпаНИй доСтаточНо рЕзЕрвов, чтобы НЕ СоКращать СвоИ  
ИНвЕСтИцИоННыЕ програММы. ТаТьяна ЕлЕкоЕва

тарИфы — вСЕМу голова За последние 
десять лет в энергетике Санкт-Петербурга произошел се-
рьезный скачок в развитии. По данным комитета по энер-
гетике и инженерному обеспечению, всего в с 2007 до 
2012 год было построено более 20 новых источников энер-
гии и выполнена реконструкция 33 головных подстанций, 
причем 8 подстанций были построены полностью за счет 
городского бюджета.

обновление и строительство новых источников питания 
позволило реализовать целый ряд значимых для города 
проектов — завершить возведение кольцевой автодороги 
и комплекса защитных сооружений Петербурга от наводне-
ний, создать инженерную инфраструктуру для нового ста-
диона «Зенит арена», построить автомобильные кластеры, 
ввести в эксплуатацию новые станции метро, обеспечить 
электроснабжением жилые кварталы в Приморском, Пуш-
кинском и невском районах города.

однако эксперты считают, что радоваться рано. По дан-
ным «ленэнерго», более 80% кабельных линий 35 кв име-
ют срок эксплуатации выше нормативного, причем некото-
рые из них были проложены еще в 20–30-х годах прошло-
го века. Электросетевой комплекс Петербурга по-прежнему 
нуждается в серьезной модернизации, однако реализация 
ряда проектов может отложиться по традиционной причине 
— отсутствие инвестиций.

как рассказали в пресс-службе комитета по энергетике, 
город второй год не выделяет средств на строительство ис-
точников электроснабжения. Последний раз бюджетное 
финансирование в размере 250 млн рублей было направ-
лено в 2012 году в уставный капитал оао «Санкт-Петер-

бургские электрические сети» на строительство электро-
сетевых объектов в Пушкинском районе Петербурга. Реа-
лизация всех проектов в 2013 году велась за счет инвести-
ционных программ сетевых компаний, в 2014-м каких-либо 
финансовых отчислений из городской казны также не 
предусмотрено. однако и инвестиционные программы опе-
раторов электросетевого комплекса Санкт-Петербурга мо-
гут сократиться из-за моратория на рост тарифов есте-
ственных монополий для промышленных предприятий, ко-
торый будет действовать в течение всего 2014 года.

Между тем, по словам председателя комитета по энер-
гетике и инженерному обеспечению Санкт-Петербурга ан-
дрея Бондарчука, в соответствии с отраслевой схемой 
электроснабжения Санкт-Петербурга правительство горо-
да планирует до 2016 года построить 33 новых головных 
источника питания, затем к 2025 году в Петербурге должно 
появиться еще 46 подстанций.

Для реализации этих планов нужны серьезные финан-
совые вливания, поскольку модернизация электросетевого 
комплекса — дело весьма затратное. Так, в строительство 
Малого энергетического кольца, пуск которого состоялся в 
конце ноября, ФСк ЕЭС вложила 32,3 млрд рублей. Инве-
стиции ФСк ЕЭС в проект, который включает в себя возве-
дение и реконструкцию объектов Единой национальной 
электрической сети, превысят 48 млрд рублей. общая сум-
ма капитальных вложений «ленэнерго» в течение 2010–
2015 годов в строительство 15 новых подстанций 110 кв, 
модернизацию более 20 подстанций, реконструкцию суще-
ствующих и прокладку новых воздушных и кабельных ли-
ний (110–35  кв) суммарной протяженностью около 
3,2 тыс. км должна составить 82,5 млрд рублей.

По словам экспертов, до недавнего времени основным 
источником финансирования инвестиционных программ 
сетевых компаний были тариф на передачу электроэнер-
гии на основе долгосрочных параметров регулирования 
деятельности с применением метода доходности инвести-
рованного капитала, а также плата за технологическое 
присоединение. «Исторически рост тарифов обосновы-
вался необходимостью реализации инвестиционных про-
грамм по развитию электросетевой инфраструктуры,— 
объясняет генеральный директор ”Градиент консалтинг“ 
Дмитрий Рачин.— По сути, Региональная энергетическая 
комиссия спускала тарифы с учетом заложенных расхо-
дов на капитальные вложения, на которые отправлялась 
большая часть прибыли электросетевых компаний. Для 
реализации инвестиционной программы холдинговые 
компании привлекали связанных с холдингом подрядчи-
ков, зарабатывая на этом».

Теперь же электроэнергетикам предстоит большая ра-
бота по изысканию внутренних резервов для продолжения 
работы по модернизации городского хозяйства. в против-
ном случае многие проекты рискуют на долгие годы просто 
зависнуть.

заКатать в бЕтоН в таком подвисшем состоя-
нии уже несколько лет находится разработанная еще в 
2006 году программа, позволяющая осуществить перенос 
существующих высоковольтных линий электропередачи 
(лЭП) под землю. в 2011 году администрацией Санкт-
Петербурга и оао ФСк ЕЭС было подписано соглашение 
о переводе воздушных лЭП класса напряжения 220–
330 кв в кабельное исполнение. одновременно сформиро-
вана программа по переносу под землю кабелей напряже-
нием 35–110 кв, находящихся в собственности другого 
оператора магистральных электросетей — оао «ленэнер-
го». Завершить все работы планируется в 2016 году.

С помощью этого проекта правительство города плани-
ровало убить сразу несколько зайцев. как рассказали в 
комитете по энергетике и инженерному обеспечению, за-
мена морально и физически изношенных воздушных ли-
ний на современные кабельные линии из сшитого полиэ-
тилена со сроком службы более 30 лет не только увеличит 
надежность энергосистемы, приведет к существенной эко-
номии на обслуживании и увеличению объемов транспор-
тировки электроэнергии. важно и то, что кабельная линия 
прокладывается в бетонных лотках, которые утапливаются 
под землю, поэтому, в отличие от старых воздушных ли-
ний, влияние электромагнитного излучения на здоровье 
людей отсутствует.

Есть и еще один плюс. освободившуюся от высоковольт-
ных башен площадь предполагается пустить под строитель-
ство жилых домов и объектов социальной инфраструктуры.

однако, несмотря на все достоинства проекта, реализа-
ция проекта до сих пор не начата. «Позиция комитета по 
энергетике — освободить город от воздушных линий элек-
тропередачи, но стоимость затрат на такие работы очень 
высока и составляет приблизительно 150–200 тыс. рублей 
за один погонный метр. в целом объем финансирования по 
программе мы оцениваем в 9,5 млрд рублей»,— коммен-
тирует андрей Бондарчук.

По его словам, сейчас разрабатывается правовой меха-
низм, позволяющий осуществить реализацию данной про-
граммы с учетом привлечения средств инвесторов.

И подЕлоМ Большинство экспертов одобряют ини-
циативу правительства по замораживанию тарифов есте-
ственных монополий, считая только, что она слишком за-
поздала. По данным Счетной палаты, услуги по передаче 
электроэнергии за 2009–2012 годы подорожали в 1,6-3,1 
раза. При этом аналитики уверены, что серьезного урона 
электроэнергетикам эта мера не нанесет, хотя бы потому, 
что фиксация тарифов продлится всего год.

По мнению Дмитрия Рачина, фиксация тарифов, без-
условно, повлияет на доходность в отрасли, однако к мас-
штабному сворачиванию инвестиционных программ вряд 
ли приведет. «У электросетевого комплекса будет стимул 
для более эффективного управления операционными из-
держками, а там есть где развернуться»,— уверен экс-
перт. Сами представители отрасли отказались делать про-
гнозы относительно влияния сдерживающей тарифной 
политики на дальнейшее развитие программы по модер-
низации электросетевого хозяйства Петербурга. ■

СтроИтЕльСтво Новых ИСточНИКов пИтаНИя  

в пЕтЕрбургЕ позволИло завЕршИть  

возвЕдЕНИЕ КольцЕвой автодорогИ

ИрИНа булгаКова, 
руководитель дирекции по работе 

с муниципальными проектами 

банка москвы

поИСК  
эНЕргобалаНСа
Электроэнергетика объединяет множе-
ство хозяйственных субъектов различных 
форм собственности. Значительное влия-
ние на развитие отрасли оказывает тари-
фная политика. С одной стороны, она пря-
мо влияет на общий уровень цен в эконо-
мике и социальную обстановку, с другой 
— на надежную работу энергетической 
системы. в поиске баланса сложно ре-
шать проблемы износа энергообъектов 
и развития отрасли в требуемом темпе. 
Для сохранения темпа развития электроэ-
нергетики требуется вложение значитель-
ных средств. При этом проекты отрасли 
имеют высокий потенциал финансирова-
ния, и поэтому интересны банкам.

взять, к примеру, электрические сети 
ленинградской области, которые изноше-
ны на 70% и нуждаются в модернизации. 
Существующие мощности энергообъек-
тов в ряде районов области не могут обе-
спечить подключение новых потребите-
лей и, как следствие, не позволяют разви-
ваться региону. к этому стоит добавить 
резкие изменения погоды с сильными 
шквалистыми ветрами, которые способ-
ствуют обрывам воздушных линий элек-
тропередачи. По возможности необходи-
мо проводить реконструкцию воздушных 
лЭП с прокладкой подземных кабельных 
линий. Система электроснабжения ле-
нинградской области нуждается в рекон-
струкции существующих и строительстве 
новых энергообъектов.

Финансирование реконструкции ли-
ний электропередачи — одна из задач, 
которые могут быть решены с участием 
Банка Москвы. на сегодня у банка есть 
опыт осуществления подобных проектов 
в других регионах России, и он может 
быть использован в данном случае. 
При этом банк имеет необходимые ре-
сурсы для осуществления подобных 
долгосрочных проектов. Мы предостав-
ляем оборотное кредитование, кредиты 
на оплату капитальных затрат. Подряд-
чикам на исполнение контрактов банк 
предлагает: кредиты для участия в кон-
курсе, аукционе, кредиты на исполнение 
госконтракта, гарантии возврата аванса 
по госконтракту, гарантии надлежащего 
исполнения обязательств по госконтрак-
ту. Мы стремимся стать банком, ориен-
тированным на работу со всей цепочкой 
предприятий комплекса, и уже под эту 
цепочку сформировать продуктовую ли-
нейку и условия обслуживания. Мы счи-
таем, что банковские сервисы помогают 
обеспечить контроль и прозрачность, по-
зволяют сократить издержки и снизить 
конечную стоимость контракта, увели-
чить конкуренцию и в конечном счете 
сделают отрасль электроэнергетики ме-
нее рисковой.

тЕпЕрь элЕКтроэНЕргЕтИКаМ 
прЕдСтоИт большая работа 
по ИзыСКаНИю вНутрЕННИх 
 рЕзЕрвов для продолЖЕНИя  
работы по МодЕрНИзацИИ  
городСКого хозяйСтва
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ЭКоНоМИя На заКупКах Централизованная 
модель размещения заказов существует в республике с 
2011 года. Проведение электронных аукционов государ-
ственными заказчиками осуществляется через единый 
уполномоченный орган — государственный комитет Баш-
кирии по размещению государственных заказов. С 2013 го-
да механизм проведения электронных торгов перешел на 
новый уровень. Отправной точкой стало внедрение госком-
заказом Башкирии автоматизированной информационной 
системы управления государственными заказами Респу-
блики Башкортостан — АИС «Госзаказ». Данная система, 
интегрированная с общероссийским официальным сайтом 
закупок, позволила выстроить электронный документообо-
рот в процессе взаимодействия уполномоченного органа с 
заказчиками республики, а также полностью автоматизиро-
вать процедуру размещения государственных заказов. Сей-
час в АИС «Госзаказ» работают свыше 420 заказчиков, рас-
положенных в разных точках региона.

О том, что электронные торги позволили Башкирии су-
щественно сэкономить, рассказал на брифинге в рамках 
международного форума «Электронная торговля: вызовы 
евразийской интеграции» председатель госкомитета по 
размещению заказа республики Сергей Новиков. Если го-
ворить об итогах 2010 года, то в среднем экономия при за-
купках составляла не более 7% (примерно таким же был по-
казатель и предыдущих двух лет). С начала 2011 года по 
результатам электронных торгов, организуемых госкомите-
том, он превысил 17%. В абсолютных цифрах это примерно 
150 млн рублей сэкономленных бюджетных средств. За 
весь период функционирования госкомзаказом Башкирии 
сэкономлено около 6,5 млрд рублей бюджетных средств. За 
два с половиной года количество республиканских постав-
щиков, аккредитованных на электронных площадках, увели-
чилось более чем в десять раз. Сегодня насчитывается бо-
лее 5 тыс. таких компаний.

Рост сделок, совершаемых на электронных площадках, 
можно назвать рекордным — это подтверждают сами 
участники. К примеру, директор по управлению ресурсами 
ООО «Башкирская генерирующая компания» Станислав 
Кондрацкий рассказал BG, что на электронных торговых 
площадках (ЭТП) компания еще в структуре ОАО «Башки-
рэнерго» начала работать в 2010 году. «В первый год рабо-
ты через ЭТП прошло только 2 закупки, но уже на следую-
щий год — 1332. Сегодня на ЭТП совершается более 87% 
всех конкурентных закупок, осуществляемых в Башкирской 
генерирующей компании, говорит собеседник.

Компания «Башнефть» активно участвует в электрон-
ных торгах, используя как независимую электронную торго-
вую площадку www.b2b-bashneft.ru, разработанную на базе 
B2В-center, так и собственную электронную торговую пло-
щадку, размещенную на официальном сайте закупок www.
zakupki.bashneft.ru. Критериями выбора площадок в компа-
нии называют объем торгов, количество зарегистрирован-
ных участников, функциональность и направленность пло-
щадки (наличие сектора энергетики).

«Указанным критериям в наибольшей степени отвечал 
В2В-center. Активное сотрудничество с этой компанией на-
чалось в 2010 году, и его результатами мы довольны. На-
пример, если говорить о статистических показателях, то 

”Башнефть“ на B2В имеет наивысший показатель средне-
го количества участников: по нашим заявкам регистриру-
ется в среднем шесть-семь поставщиков. Мы стремимся 
развивать закупочную деятельность в соответствии с тен-
денциями рынка. С нового года на нашем внутреннем ре-

сурсе запускается еще один формат электронной торговой 
площадки — для закупок объемом до 1 млн рублей. Они 
будут проходить по упрощенной схеме и значительно бы-
стрее»,— говорит заместитель директора департамента 
организации тендерных процедур ОАО «АНК ”Башнефть“» 
Владимир Забильский.

прозрачНоСть поКазатЕлЕй Комменти-
руя соотношение местных и неместных поставщиков после 
создания Госкомитета и перехода госзакупок на электрон-
ные торги, в ведомстве заявляют, что складывается весьма 
неоднозначная картина: этот показатель варьирует от 10–
15% до 100% в зависимости от направления закупок. Так, 
например, высокий уровень этого индикатора наблюдается 
по заказам на приобретение продуктов питания, выполне-
ние строительно-монтажных работ, ремонт автодорог и т. д. 
Высокий уровень представленности республиканских ком-
паний по данным направлениям обусловлен развитым рын-
ком местных компаний, а также значительными издержка-
ми участников из других регионов, к которым можно отнести 
транспортные расходы, необходимость доставки на объект 
строительной техники, оборудования и трудовых ресурсов.

Коммерческий директор центра электронных торгов 
B2B-Center Андрей Бойко отмечает, что республика до-
статочно открытая и одна из самых активных и развитых 
в части электронной закупочной деятельности. «Коммер-
ческие компании-заказчики из Башкирии — это компа-
нии достаточно продвинутые и грамотные, которые очень 
хорошо идут на контакт и позитивно воспринимают элек-
тронные закупки. При этом они стремятся работать неша-
блонно, рассматривают все возможности, эксперименти-
руют и выбирают лучшее для себя»,— говорит эксперт и 
добавляет, что стремительное внедрение новых техноло-
гий и практик заказчиками диктует сложности в адапта-
ции и обучении поставщиков. В «Сбербанк-АСТ» расска-
зали, что в процессе работы у представителей заказчиков 
республики не возникает никаких трудностей, потому что 
все происходит в электронном виде и многие представи-
тели госструктур прошли обучение в аккредитованных об-
учающих центрах.

Генеральный директор ОАО «Единая электронная тор-
говая площадка» Антон Емельянов указывает на рост 
угроз, связанных с киберпреступностью, а именно хакер-
скими и DDoS-атаками на ресурсы торговой площадки. 
Множественные запросы к системе выводят ее из рабоче-
го состояния, и такие атаки на ресурсы ЕЭТП проводятся 
практически ежедневно. Руководитель направления по 
работе с ключевыми клиентами ЕЭТП Антон Киценко рас-
сказал, что, несмотря на то что сегодня все государствен-
ные, федеральные и муниципальные заказчики независи-
мо от места нахождения в процессе размещения заказов 
на поставки товаров, работ и услуг, в том числе в части 

взаимодействия с операторами электронных торговых 
площадок, руководствуются едиными правилами и стан-
дартами, установленными на законодательном уровне, 
опыт работы с Башкирией уникален. «Для повышения эф-
фективности расходования бюджетных средств, а также 
качества размещения государственного заказа в целом в 
Башкирии был создан уполномоченный орган по разме-
щению государственных заказов — государственный ко-
митет республики по размещению государственных зака-
зов, одним из первых внедривший инновационную на тот 
момент практику проведения открытых аукционов в элек-
тронной форме. В результате этого Башкирия уже не-
сколько лет занимает лидирующие позиции по эффектив-
ности и прозрачности размещения госзаказа, по оценкам 
ряда экспертных организаций, в частности Национального 
рейтинга прозрачности закупок»,— заключает эксперт.

Выбор площадКИ В рамках сотрудничества в 
сфере организации и проведения электронных аукционов 
государственным заказчикам Башкирии предоставлены 
индивидуальные условия технического обслуживания. 
Для удобства работы в системе торгов созданы новые мо-
дули и существенно преобразован функционал. Для опе-
ративного получения информации о состоянии и резуль-
татах проведенных закупок в республике ЕЭТП разработа-
ло для государственного комитета по размещению госу-
дарственных заказов персональные разделы. Они аккуму-
лируют в одном окне заказы по региону и в автоматиче-
ском режиме позволяют просматривать статистические 
данные по основным показателям деятельности уполно-
моченного органа: объем размещенных средств, соотно-
шение состоявшихся торгов к несостоявшимся, объем сэ-
кономленных средств, среднее количество заявок, подан-
ных на участие в аукционе, средний размер экономии на 
торгах и другие.

«В нашем случае мы можем рассматривать только 
коммерческих операторов,— говорит Владимир Забиль-
ский.— Государственные электронные площадки в основ-
ном проводят торги для муниципальных и государствен-
ных нужд: ремонт школ, обустройство территорий, строи-
тельство дорог и т. п. Мы для госплощадок являемся не-
профильными участниками, как и они — для нас». В Баш-
кирской генерирующей компании говорят, что при выборе 
ЭТП форма собственности не играет роли. «При выборе 
ЭТП закупщики в первую очередь обращают внимание на 
количество продавцов товаров, представленных на ЭТП, 
что является обязательным условием конкуренции среди 
поставщиков. Немаловажным является функционал пло-
щадки, позволяющий закупщикам выбирать способ и ор-
ганизацию закупочной процедуры, дающий возможность 
наиболее эффективно осуществить закупку»,— заключа-
ет господин Забильский.

В ЕЭТП считают, что помимо совершенствования обору-
дования и программного обеспечения оператором площад-
ки необходимо более глубокое вовлечение правоохрани-
тельных органов в борьбу с киберпреступностью, а также 
ужесточение ответственности за подобные действия. Жерт-
вами киберпреступников становились многие электронные 
торговые площадки, осуществляющие торги по государ-
ственному и коммерческому заказу, однако первое уголов-
ное дело по факту DDoS-атак на оператора электронных тор-
гов по государственному заказу было заведено лишь в се-
редине 2012 года по итогам многочисленных обращений и 
предоставления информации со стороны ЕЭТП. ■

площадНыМ образоМ 
С поМощью ЭлЕКтроННых торгоВ В 2012 году башКИрИя СЭКоНо—
МИла 4,3 Млрд рублЕй. по СлоВаМ прЕдСЕдатЕля гоСКоМИтЕта 
по разМЕщЕНИю заКаза рЕСпублИКИ СЕргЕя НоВИКоВа, до ВВЕдЕ—
НИя ЭлЕКтроННой торгоВлИ (1 яНВаря 2011 года) Этот поКаза—
тЕль В рЕгИоНЕ СоСтаВлял оКоло 1 Млрд рублЕй. учаСтНИКИ  
процЕССа гоВорят о полоЖИтЕльНых поКазатЕлях, отМЕчая  
прИ ЭтоМ проблЕМы тЕхНИчЕСКого хараКтЕра. ЛИЛИЯ РАЯНОВА

ЕвгЕНИй МоНИН, 
директор департамента 

корпоративных продаж 

Банка москвы

ЭлЕКтроННыЕ торгИ  
уВЕлИчИВают  
КоНКурЕНцИю
Во многом перспективность работы бан-
ков с участниками рынка государствен-
ного и муниципального заказа обуслов-
лена его емкостью: она составляет не 
менее 10 трлн рублей ежегодно, и рынок 
продолжает расти довольно высокими 
темпами. Сегодня он также характеризу-
ется большим количеством участников 
— не менее 250 тыс., и среди них значи-
тельное число компаний среднего и ма-
лого бизнеса, относящихся к нашему це-
левому сегменту. 

В Банке Москвы накоплен значитель-
ный опыт работы как с заказчиками, так 
и исполнителями государственного зака-
за. Мы очень хорошо понимаем их спец-
ифику работы и можем предложить им 
свои продуктовые решения, ряд из кото-
рых не имеет аналогов на рынке.

В облуживании своих клиентов мы 
стремимся предложить комплексное 
 сопровождение: от консультирования 
и кредитования на задатки на этапе уча-
стия в аукционе до предоставления га-
рантий качества на период после оконча-
ния работ.

Банк предлагает участникам уникаль-
ные условия по финансированию обес-
печения участия в торгах, а Единая элек-
тронная торговая площадка, акционером 
которой является банк, в свою очередь, 
предлагает весь спектр услуг: от макси-
мально оперативного получения квали-
фицированной электронной подписи 
до создания персонального раздела 
на сайте площадки с возможностью 
 информационного наполнения под 
 запрос заказчика.

С 1 января 2014 года вступит в силу 
ФЗ №44 «О контрактной системе в сфе-
ре закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд», после введения кото-
рого планируется реализовать перевод 
части процедур определения подрядчи-
ков в электронную форму. Учитывая это, 
банк заинтересован в развитии сотруд-
ничества с электронными площадками 
для увеличения объемов бизнеса с ком-
паниями СМБ.

ЕЭТП, а также другие электронные 
площадки способствуют увеличению 
 конкуренции на рынке государственного 
муниципального заказа, позволяют ком-
паниям-заказчикам эффективно плани-
ровать и проводить торги, осуществлять 
квалификационный отбор поставщиков, 
анализировать ценовые условия рынка, 
что в конечном итоге приводит к оптими-
зации их бюджетных расходов и прозрач-
ности процесса закупок.

В ЕЭтп СчИтают, что НЕобходИМо 
болЕЕ глубоКоЕ ВоВлЕчЕНИЕ 
 праВоохраНИтЕльНых оргаНоВ 
В борьбу С КИбЕрпрЕСтупНо—
Стью, а таКЖЕ уЖЕСточЕНИЕ  
отВЕтСтВЕННоСтИ за подобНыЕ 
дЕйСтВИя

➔
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МягКая пЕрЕСадКа  
С прИходоМ в МэрИю КоМаНды СЕргЕя СобяНИНа развИтИЕ 
траНСпортНой СИСтЕМы МоСКвы было СКоррЕКтИроваНо в Сто-
роНу увЕлИчЕНИя удЕльНого вЕСа общЕСтвЕННого траНСпорта. 
КаК завЕрИлИ BG в дЕпартаМЕНтЕ траНСпорта правИтЕльСтва  
МоСКвы, СоздаНИЕ СЕтИ КоМфортНого городСКого траНСпорта 
по-прЕЖНЕМу в прИорИтЕтЕ. ТАТЬЯНА ШЕСТАКОВА

пЕрЕраСпрЕдЕлЕНИЕ потоКов До сих 
пор под транспортной доступностью понималось только од-
но — наличие неподалеку станции метро. Пользоваться на-
земным транспортом практически не имело смысла: авто-
бусы, троллейбусы и даже трамваи стояли в общей пробке. 
Сейчас город решает задачу перераспределения пассажи-
ропотока между метро и наземным транспортом. C вводом 
полос для общественного транспорта, дающих ему возмож-
ность функционировать в соответствии с расписанием, и об-
щим улучшением дорожной ситуации многие начали поль-
зоваться полуэкспрессными наземными маршрутами, свя-
зывающими окраины с центром. Неудивительно — к при-
меру, от МКАД до Белорусского вокзала таким образом 
можно добраться всего за 20 минут. Интересным нововве-
дением стали ночные маршруты городского транспорта — 
уже сейчас ясно, что в них есть необходимость. «Восстанов-
ление трамвайных путей и создание новых маршрутов — 
это то, что давно требовалось столице»,— уверены в мэрии.

Сейчас в городском правительстве разрабатывается 
маршрутная сеть наземного транспорта — это сложная 
логистическая задача, но решить ее необходимо для опти-
мизации работы общественного транспорта. Результаты 
обещают представить в ближайшее время.

Впереди реализация еще более амбициозного плана 
— разработка новой модели управления городским 
транспортом, которая пересмотрит взаимодействие меж-
ду частными транспортными компаниями и государствен-
ным заказчиком «Мосгортрансом».

«Комплексное улучшение транспортной ситуации 
включает в себя ряд принципиальных составляющих. Раз-

витие наземного городского транспорта — одно из прио-
ритетных направлений,— заявили в пресс-службе депар-
тамента транспорта.— Обновление транспортной систе-
мы касается не только ввода в эксплуатацию нового под-
вижного состава, но и стратегических, инфраструктурных 
решений». Один из примеров — выделенные полосы для 
общественного транспорта. Востребованный автобусный 
маршрут в час пик могут использовать до 150 пассажиров 
единовременно, тогда как один автомобиль перевозит в 
среднем 1,2 человека. Получается, что один автобус мог 
бы заменить 120 автомобилей.

общЕСтвЕННыЕ ИНтЕрЕСы Чтобы люди 
захотели пересесть из автомобиля в автобус, необходимо 
прежде всего, чтобы он ходил по расписанию и быстро. А 
это возможно, только если автобус идет не в общем транс-
портном потоке. На выделенных полосах уже сейчас ско-
рость автобусов и троллейбусов увеличилась на 20–30%. 
И в результате в них стали возвращаться пассажиры: пас-
сажиропоток вырос на 15%.За десять месяцев 2013 года 
число пассажиров на всех видах общественного транспор-
та увеличилось на 106 млн по сравнению с тем, что было 
зафиксировано за аналогичный период 2012 года. При-
чем, как отмечают в департаменте транспорта, это не 
льготники, а те, кто сам платит за проезд.

Увеличило скорость наземного общественного транс-
порта и введение нового тарифного меню, позволяющего 
пополнять проездные билеты разным способами, это по-
зволило освободить водителей от бесконечной продажи 
билетов пассажирам.

Сейчас в сутки по имеющимся 16 выделенным поло-
сам передвигается 946 тыс. пассажиров. Это немного: в 
Лондоне под выделенные полосы отведено около 240 км 
дорог, в Мадриде — 50 км, в Сиднее — 90 км, в Сеуле и 
Пекине — около 300 км, в Сан-Паулу —155 км. Так что 
московским выделенкам есть куда стремиться. В мэрии 
обещают выполнить план их ввода на этот год еще до его 
окончания. А водители привыкают не заезжать в правый 
ряд, уверяют в мэрии.

Обновляется и метро. Уже продлен интервал часа пик, 
и теперь максимальное количество поездов курсирует бо-
лее длительное время — с 7:00 до 11:00 и с 18:00 до 
20:00. В первом квартале следующего года будет объяв-
лен конкурс на поставку новых вагонов метро. В нем по-
мимо отечественных производителей готовы участвовать 
крупнейшие мировые компании, среди которых Siemens, 
Hyundai, Bombardier, Alstom, CAF, Hitachi. «Будет закупле-
но более 2 тыс. вагонов нового поколения,— заявили в 
пресс-службе департамента транспорта.— Контракт жиз-
ненного цикла, который предполагает конкурс, подразу-
мевает, что город будет платить за вагоны и их сервисное 
обслуживание в течение всего срока эксплуатации, то есть 
в течение 30 лет».

По подсчетам департамента транспорта, для того, что-
бы дорожный трафик в Москве всегда был таким, как в 
период августовских отпусков, достаточно, чтобы на об-
щественный транспорт пересели 500 тыс. автомобили-
стов. Это посильная задача, уверены в мэрии. Уже сейчас 
в час пик по направлению в центр 85–87% москвичей едут 
на общественном транспорте. ■

СЕргЕй БороздЕНКов, 
руководитель проекта «велобайк» 

банка Москвы

вЕлИК для гороЖаН
Еще одним решением для развития об-
щественного транспорта может стать го-
родской велопрокат. Сегодня сети этого 
альтернативного вида перемещения по 
городу становятся неотъемлемой частью 
многих крупных мегаполисов.

Для Москвы актуален вопрос пере-
мещения на короткие расстояния, и этот 
вопрос может быть эффективно решен 
с помощью велосипедного транспорта. 
Поэтому для Банка Москвы было инте-
ресно реализовать вместе с департамен-
том транспорта Москвы проект «Вело-
байк». В 2013 году мы взяли на себя 
функции оператора проекта, а также его 
финансирование. На организацию сети 
городского велопроката потребовалось 
около 100 млн рублей, из которых 
90 млн пришлись на закупку непосред-
ственно оборудования и велосипедов.

Одной из основных задач, которую 
мы себе ставили при реализации данно-
го проекта, было получение реальной 
картины: насколько велосипедная ин-
фраструктура будет положительно вос-
принята жителями города и насколько 
окажутся популярны и востребованы са-
ми поездки.

Для первого сезона, который прод-
лился с конца мая по конец октября, мы 
закупили 1000 велосипедов, было уста-
новлено 79 станций. И результаты проек-
та говорят о том, что развитие велоси-
педной инфраструктуры актуально для 
города и его жителей. Несмотря на то 
что сеть покрывала в основном только 
центр города, было совершено более 
70 тыс. прокатов. В системе «Велобайк» 
зарегистрировалось более 46 тыс. поль-
зователей. При этом при эксплуатации 
сети велопроката у нас довольно низкий 
уровень вандализма и краж. Наоборот, 
жители оказывали помощь в поиске ве-
лосипедов.

По итогам проекта исследователь-
ский холдинг «Ромир» по заказу Банка 
Москвы провел опрос с целью выявить 
степень осведомленности населения об 
услуге велопроката и определить отно-
шение к ней, узнать о намерениях мо-
сквичей воспользоваться этой услугой 
в следующем году. Подавляющее боль-
шинство москвичей к услуге велопро-
ката относятся очень хорошо: высшую 
оценку по пятибалльной шкале поставил 
71% респондентов. Низкие оценки в об-
щей сложности поставили всего 2% ре-
спондентов.

Благодаря содействию со стороны 
столичного правительства на данный 
момент Банком Москвы сформирован 
кейс, который мы готовы реализовывать 
и в других городах России, выступая ор-
ганизаторами и операторами городского 
велопроката.

ОСНОВНЫЕ ВЫВОДЫ

ПАССАЖИРОПОТОК УВЕЛИЧИЛСЯ НА: 

 

НГПТ на 29 млн пас. (+2.26%)
МЕТРОПОЛИТЕНЕ И МОНОРЕЛЬСЕ 
на 29 млн пас. (+1.45%)
ПРИГОРОДНОМ ТРАНСПОРТЕ 
на 45 млн пас. (+9.3%)
АЭРОЭКСПРЕССЕ на 3 млн пас. (+25%)      

КОЛИЧЕСТВО ПЛАТНЫХ ПАССАЖИРОВ 
УВЕЛИЧИЛОСЬ НА 191 МЛН ПАС. (+9%)  

КОЛИЧЕСТВО ПЕРЕВЕЗЕННЫХ
ПАССАЖИРОВ НА ПРИГОРОДНОМ
ТРАНСПОРТЕ
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*Наземный городской пассажирский транспорт **Общественный транспорт

ИСТОЧНИК: ДЕПАРТАМЕНТ ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ.
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ПравИла уМНоЖЕНИя Юг России традицион-
но относится к энергодефицитным регионам: объемы по-
требления энергии превышают объемы ее выработки. По 
данным ОАО «Системный оператор ЕЭС», за десять меся-
цев 2013 года в объединенной энергосистеме юга было вы-
работано 67 994,8 млн кВт•ч электроэнергии, а потребление 
составило 69 627,5 млн Квт•ч. В первую очередь энергоде-
фицит затрудняет развитие промышленных предприятий, 
так как у них возникают сложности с техприсоединением к 
сетям. Поэтому реализация инвестпроектов в сфере энер-
гетики считается приоритетным направлением развития 
практически всех регионов юга.

Так, в Астраханской области ЛУКОЙЛ в этом году ввел в 
эксплуатацию ПГУ мощностью 235 МВт. В Ростовской об-
ласти ведется строительство третьего и четвертого блоков 
Ростовской АЭС. Запуск энергоблоков состоится в 2014 и 
2017 годах. Ожидается, что после ввода в эксплуатацию 
энергоблоков проблема энергообеспечения региона будет 
полностью решена.

Наряду с традиционной энергетикой на юге развивается 
и альтернативная. ЗАО «Ветрогенерирующая компания» 
строит промышленный ветропарк мощностью 90 МВт в Тем-
рюкском районе Краснодарского края. «В мае следующего 
года мы рассчитываем приступить к закупке необходимого 
оборудования. Ввод проекта в эксплуатацию намечен на 
2016 год»,— рассказал BG генеральный директор Алек-
сандр Селихов. В Азовском районе Ростовской области по-
строить ветростанцию планирует компания SoWi Tec 
International GmbH.

ЕСть эффЕКт Хотя большинство крупных инвест-
проектов пока находится в стадии реализации, рост произ-
водства электроэнергии на юге наблюдается уже сейчас. По 
данным ОАО «Системный оператор ЕЭС», в первые десять 
месяцев этого года в южных регионах страны было вырабо-
тано на 5,3% больше электроэнергии, чем в прошлом. Наи-
больший прирост показали электростанции Кубани: с янва-
ря по октябрь 2013 года они выработали 7686,8 млн кВт•ч 
электроэнергии, что на 23,7% больше выработки за первые 
десять месяцев 2012 года. По оценкам экспертов ОАО «Си-
стемный оператор ЕЭС», увеличение выработки произошло 
благодаря вводу в эксплуатацию ПГУ на Краснодарской 
ТЭЦ (установленная мощность — 440 МВт) и ПГУ на Адлер-
ской ТЭС (установленная мощность — 351 МВт).

Самые радикальные преобразования демонстрирует 
олимпийский Сочи. «Долгие годы Сочи считался дефи-
цитным регионом с точки зрения энергоснабжения — это 
касалось как генерации, так и возможности транспорта 
электроэнергии»,— рассказал руководитель объединен-
ного пресс-центра группы компаний «Россети» в г. Сочи 
Константин Тюркин.

При подготовке к Олимпиаде была проведена полная мо-
дернизация электросетевой инфраструктуры. «В результате 
Сочи впервые стал районом с собственной независимой 
энергосистемой,— подчеркнул господин Тюркин.— И если 
всего четыре года назад городские сети едва выдерживали 
нагрузку в 250 МВт, то сейчас они спокойно справились с 
зафиксированным историческим максимумом в 550 МВт и 
при этом имеют еще значительный запас мощности».

ДавлЕНИЕ обСтоятЕльСтв Заниматься 
реализацией новых проектов и модернизировать инфра-
структуру энергетическим предприятиям юга приходится в 

непростых условиях. «Стагнация, которая распространи-
лась на всю российскую экономику, не могла не отразиться 
на энергетической отрасли»,— отметил ведущий эксперт 
УК «Финам-Менеджмент» Дмитрий Баранов. Согласно 
данным Росстата, в первом полугодии 2013 года индекс 
производства по виду деятельности «производство элек-
троэнергии» составил 98,4% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, по виду деятельности «передача 
электроэнергии» — 99,2%, «распределение электроэнер-
гии» — 99,2%. Такая тенденция характерна и для юга: по 
данным ОАО «Системный оператор ЕЭС», объемы потре-
бления за десять месяцев составили лишь 98,9% от про-
шлогодних показателей.

По словам старшего эксперта фонда «Институт энерге-
тики и финансов» Сергея Кондратьева, еще одним негатив-
ным фактором для развития энергетики как в России в це-
лом, так и в южных ее регионах станет решение о заморажи-
вании тарифов естественных монополий. В итоге ряд энер-
гетических компаний будет вынужден сокращать капиталь-
ные вложения в энергетику, пересматривать инвестицион-
ные программы, искать дополнительные возможности для 
снижения издержек.

вНутрЕННИЕ рЕзЕрвы Эксперты считают, 
что в условиях снижения объемов потребления электро-
энергии и ограничения роста тарифов естественных мо-
нополий компании начнут более активно бороться за воз-
врат долгов. Сегодня рост неплатежей со стороны конеч-
ных потребителей электроэнергии — одна из главных 
проблем отрасли. К примеру, дебиторская задолжен-
ность потребителей перед ОАО «Энергосбыт Ростовэнер-
го» по состоянию на 1 ноября 2013 года достигает 
5035 млн руб., рост задолженности с начала года соста-
вил 28%, или 1103 млн руб. МУП «Сочитеплоэнерго» по-
требители задолжали более 265 млн руб. Ростовский фи-
лиал ООО ЛУКОЙЛ-ТТК сообщает, что долги управляю-
щих организаций в сфере ЖКХ за потребленную тепло-

вую энергию превысили 500,610 млн руб. «Недополуче-
ние денежных средств приводит к тому, что производи-
тели электрической энергии, а также сетевые организа-
ции не могут выполнять инвестиционные программы по 
модернизации старого оборудования и вводу в эксплуа-
тацию новых мощностей»,— подчеркнул заместитель ге-
нерального директора по коммерческим вопросам ОАО 
«Энергосбыт Ростовэнерго» Роман Лютиков.

На первый план выйдет также работа по сокращению 
энергопотерь. Например, для снижения потерь электроэ-
нергии в сетях специалистами ОАО «Донэнерго» разрабо-
тана «Комплексная программа мероприятий по сокраще-
нию потерь электроэнергии на 2012–2017 годы». Среди 
основных мероприятий программы — установка общедо-
мовых приборов учета в многоквартирных домах и кон-
трольных приборов учета у юридических лиц. Еще одно на-
правление этой работы — выявление незаконного потре-
бления электроэнергии. ОАО «Донэнерго» за девять меся-
цев 2013 года было составлено 268 актов бездоговорного 
потребления на 3,2 млн кВт•ч и 693 акта безучетного по-
требления на 4,2 млн кВт•ч. Общая сумма средств, взы-
сканных с потребителей, незаконно потреблявших электро-
энергию, достигла 11 млн руб.

работа На оПЕрЕЖЕНИЕ По мнению аналити-
ка «Инвесткафе» Екатерины Шишко, 2014 год станет непро-
стым для энергетической отрасли ввиду замораживания та-
рифов. Дмитрий Баранов дает положительный прогноз раз-
вития энергетического комплекса южных регионов в сле-
дующем году: «Основными драйверами роста энергетики 
ЮФО будут программы развития регионов, программы раз-
вития отраслей, федеральные и региональные целевые про-
граммы. Повышению спроса на электроэнергию будет спо-
собствовать также масштабное строительство инфраструк-
турных и промышленных объектов, реализация программ 
жилищного строительства». Учитывая эти обстоятельства, 
имеющиеся энергетические мощности будут гарантирован-
но востребованы, а производственные и финансовые ре-
зультаты энергетических компаний юга в следующем году 
могут оказаться даже выше, чем показатели 2013 года»,— 
сказал господин Баранов. ■
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ПоДДЕрЖКа эНЕргЕтИКИ
Энергетическая отрасль интересна 
 Банку Москвы и всей кредитной систе-
ме в целом. Она отличается высоким 
 спросом на свою продукцию. Динами-
ка спроса в последнее время стабильно 
растет. Для удовлетворения спроса и 
обеспечения надежной работы энерго-
объектов энергетики должны быть на 
шаг впереди, решать стратегические 
 задачи. Именно это делает необходи-
мым все более активное участие бан-
ков в реализации проектов.

Рассмотрим на примере Ростовской 
области. В общем числе отопительных 
котельных Ростовской области преобла-
дают мелкие котельные с мощностью 
до 3,0 Гкал/час. На их долю приходится 
78% от общего числа котельных и 15% 
от всего объема производимой энергии.

В регионе актуальной проблемой 
 является снижение потерь на стадии 
 подачи и распределения ее потребите-
лю. Износ тепловых сетей здесь состав-
ляет до 60% (можно отметить, что 15 лет 
назад данный показатель составлял 
только 48,7%).

Поэтому приоритетным направ ле-
нием развития и повышение эффек-
тивности тепловой энергетики Рос-
товской области является перевод 
 котельных на работу на газообразном 
топливе и на местные виды биотопли-
ва. Эти  вопросы могут быть решены, 
 если привлекать к их решению в том 
числе банковские структуры.

Так, сегодня Банк Москвы принима-
ет активное участие в поддержке пред-
приятий энергетики Ростовской области. 
Клиентами нашего банка являются элек-
тросетевые компании региона и их под-
рядчики. Мы кредитуем наших клиентов 
на цели пополнения оборотных средств, 
финансирования инвестиционной дея-
тельности, включая расчеты с поставщи-
ками за оборудование, материалы и объ-
екты основных средств, с подрядчиками 
— за проектно-изыскательские, строи-
тельно-монтажные работы.

Банк Москвы помимо финансирова-
ния (кредитования) в чистом виде предо-
ставляет и другие инструменты. Так, для 
управления ликвидностью предприятий 
в Банке Москвы разработана удобная ли-
нейка инструментов. А также мы отсле-
живаем, как расходуются средства, вы-
данные на определенные цели. Для этого 
у нас есть продукт, который называется 
«Центр финансового контроля». Он дает 
еще и дополнительный контролирующий 
механизм самому предприятию. Можно 
отследить расходование средств по всем 
подрядчикам, и без выполненной работы 
списание не произойдет.

ВЕтряНыЕ элЕКтроСтаНцИИ СаМИ по СЕбЕ  

НЕ рЕшат эНЕргЕтИчЕСКИх проблЕМ,  

Но Могут СлуЖИть хорошИМ подСпорьЕМ для этого

ИрИНа булгаКоВа, 
руководитель дирекции по работе 

с муниципальными проектами 

банка москвы

ДЕКларацИя  
эНЕргоНЕзавИСИМоСтИ  
С ввоДоМ Новых гЕНЕрИрующИх МощНоСтЕй юг роССИИ ПоСтЕ
ПЕННо ПрЕоДолЕваЕт эНЕргоДЕфИцИт. оДНаКо ИНвЕСтИцИоННыЕ 
ПроЕКты в эНЕргЕтИКЕ рЕалИзуютСя На фоНЕ СНИЖЕНИя эНЕр
гоПотрЕблЕНИя в рЕгИоНЕ И оЖИДаНИя заМорозКИ тарИфов 
 ЕСтЕСтвЕННых МоНоПолИй. а это вПолНЕ МоЖЕт заторМозИть 
 рЕалИзацИю ПроЕКтов. НАТАЛья ГОРОВА 
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РЕзультаты Работы В ближайшие годы од-
ним из основных направлений работы краснодарских 
властей должно стать строительство инфраструктуры. 
Чтобы окончательно избавиться от остро стоящего во-
проса, касающегося очередей в детские дошкольные 
учреждения, краевые власти планируют потратить более 
2 млрд руб.— эти деньги пойдут на ремонт, строитель-
ство и покупку зданий для детских садов. В общей слож-
ности эта проблема должна быть решена в течение бли-
жайших трех лет. Еще в начале 2013 года губернатор Ку-
бани запретил строить в Краснодаре дома без инфра-
структуры. «В настоящее время строительство социаль-
ной инфраструктуры отстает от темпов ввода жилья. В 
результате мы получаем целые спальные микрорайоны в 
худшем смысле этого слова. В них, кроме как спать, де-
лать больше нечего. Я категорически запрещаю строить 
жилье, не обеспечив его дорогами, парковками, детски-
ми садами и поликлиниками»,— заявил Александр Тка-
чев в ходе выступления перед депутатами законодатель-
ного собрания региона. В результате местные власти ста-
ли активно развивать это направление.

Так, в 2013 году ко Дню знаний сдана в эксплуатацию 
новая школа в микрорайоне Немецкая деревня, рассчи-
танная на 440 мест. Средства на ее постройку выделены в 
рамках краевой целевой программы «Краснодару — сто-
личный облик». Кроме того, было начато строительство 
школы на 1000 мест на Наримановской улице в хуторе Ле-
нина. В будущем должна появиться еще одна школа на 
2500 мест на улице Карякина в микрорайоне Московский, 
в настоящий момент ведутся проектные работы. В свою 
очередь, несколько других школ будут расширены.

Строительство детских садов не уступает темпам воз-
ведения школ. В частности, в новых микрорайонах Крас-

нодара с начала 2013 года открылись три новых детских 
сада, рассчитанных на 450 мест. При этом в основном эти 
объекты были возведены на деньги частных инвесторов.

Количество мест в существующих детских садах также 
увеличивается, например, за счет развития таких форм, 
как группы кратковременного пребывания, группы семей-
ного воспитания; выполняется капитальный ремонт, на-
правленный на ввод дополнительных мест, возведение 
пристроек к существующим садам. Так, в течение 2013 
года за счет выполнения капитального ремонта в суще-
ствующих детсадах города добавится порядка 770 новых 
мест. Средства на эти цели выделяются из краевого и го-
родского бюджетов. Кроме того, в рамках краевой долго-
срочной целевой программы «Развитие системы до-
школьного образования в Краснодарском крае» и муни-
ципальной целевой программы «Развитие сети дошколь-
ных учреждений». В свою очередь, в рамках краевой це-
левой программы «Краснодару — столичный облик» за-
вершено строительство детского сада на 180 мест в ми-
крорайоне Немецкая деревня, его торжественное откры-
тие планируется в ближайшие дни. Строительство школы 
по соседству уже завершено — в школе с углубленным 
изучением иностранных языков сейчас занимается чуть 
больше 200 ребят. Уникальность учебного заведения в 
том, что здесь применяют европейские программы обу-
чения, которые дают возможность выпускникам посту-
пить в самые престижные вузы мира. В возведении шко-
лы и детского сада финансово участвовал не только за-
стройщик: край выделил больше 270 млн руб., город — 
30 млн руб. Помимо образовательного комплекса в Не-
мецкой деревне был построен общественно-деловой 
центр, в котором разместилась поликлиника, аптека, ма-
газины и отделения банков.

ПлаНы На будущЕЕ На этом городские власти 
не собираются останавливаться. В частности, по информа-
ции городского департамента образования, в декабре пла-
нируется создать еще 920 новых мест. Всего же в этом году 
за счет постройки новых детских садов планируется сдать 
порядка 1370 новых мест. Основной вектор работы в обла-
сти строительства социальной инфраструктуры был задан 
в рамках программы «Краснодару — столичный облик», 
принятой в 2012 году. Именно с ее реализацией связаны 
планы города по проектированию и строительству несколь-
ких важнейших инфраструктурных объектов. Согласно это-
му документу, в течение пяти лет в Краснодаре будет по-
строено шесть новых школ на 1000 мест каждая и десятки 
современных детских садов. Кроме того, одним из основ-
ных направлений должно стать строительство спортивных 
объектов. Так, по программе должно быть реконструирова-
но два школьных стадиона, построено два спортивных ком-
плекса, появятся закрытый плавательный бассейн в Комсо-
мольском микрорайоне и дворец единоборств на 1500 зри-
телей. Программой также предусмотрено строительство и 
реконструкция семи домов культуры и детских школ ис-
кусств. Всего за пять лет на социальную сферу кубанской 
столицы будет направлено 7,7 млрд руб.

Помимо этого строительство будет идти за счет меха-
низмов государственно-частного партнерства и банковских 
кредитов. В настоящий момент местные власти уже соста-
вили перечень из первоочередных 18 объектов — это дет-
ские сады и школы в наиболее быстро растущих районах 
города с оформленными земельными участками. По мне-
нию городских властей, механизм ГЧП и банковские креди-
ты позволят быстро построить все эти объекты. В итоге че-
рез десять лет Краснодар должен в полной мере соответ-
ствовать уровню современного европейского города. ■

СоцИальНоЕ СтРоИтЕльСтво 
за ПоСлЕдНИЕ годы СтРоИтЕльСтво СоцИальНой ИНфРаСтРуКтуРы 
Стало одНИМ Из оСНовНых ПРИоРИтЕтов РазвИтИя КРаСНодаРа. 
в гоРодЕ было ПоСтРоЕНо НЕСКольКо КРуПНых шКол И дЕтСадов, 
чЕРЕз два года гоРодСКИЕ влаСтИ ПлаНИРуют ИзбавИтьСя  
от очЕРЕдЕй в обРазоватЕльНых учРЕЖдЕНИях. ЛЕОНИД ЛОСЕВ
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МаКСИМ КоКорИН, 
вице-президент Банка Москвы

длИННыЕ дЕНьгИ  
для СоцИальНого  
СтРоИтЕльСтва
Для Банка Москвы проекты инфраструк-
турного строительства, такие, как возве-
дение детских садов, очень интересны.

Во-первых, мы считаем это выгод-
ным. Сегодня строительство объектов 
с участием Банка Москвы идет в рамках 
проектов, которые реализуются преиму-
щественно за счет средств федерально-
го бюджета, иногда бюджетов субъектов 
Российской Федерации. Это так называ-
емее длинные деньги. Сроки финанси-
рования могут составлять от трех до де-
сяти, а иногда и более лет. Это понятные 
для банкира процессы, потому что обе-
спечены государством.

А во-вторых, мы знаем и умеем эти 
проекты реализовывать. Банк Москвы 
предлагает не просто разрозненные про-
дукты, а целое решение, которое инди-
видуально и настроено на данный про-
ект с учетом всех региональных особен-
ностей. Так, банк реализует проекты, 
связанные со строительством тех же 
детских садов на основе концессионной 
схемы. Схемы, при которой пропорцио-
нально распределены риски, обязанно-
сти, полномочия и доходы.

При этом банк берет на себя большую 
часть работы над проектом — от поиска 
компании-застройщика до контроля це-
левого использования средств. Взнос 
самой администрации в этом случае со-
ставляет 25%. Важно понимать, что фик-
сация цены всего проекта происходит на 
момент объявления конкурса. Банк обе-
спечивает финансирование, выстраива-
ет полную схему сделки — от застройки 
до покупки оборудования и эксплуата-
ции. Участие банка в таких проектах — 
залог прозрачности всего проекта.

Подводя итог, нужно отметить, что 
на сегодня альтернативы концессионной 
сделке при реализации строительства 
детских садов пока нет. Основным преи-
муществом концессионного соглашения 
является его гибкость и комплексность. 
Концессионная схема позволяет удо-
влетворить интересы всех трех заинте-
ресованных сторон.

Во-первых, государства, которое за-
интересовано в развитии важной соци-
альной стороны региона без значитель-
ных бюджетных расходов и сохранении 
за собой ряда регулирующих функций 
(контроля за ценообразованием, безо-
пасностью, составом и качеством произ-
водимых услуг).

Во-вторых, банка, заинтересованного 
в возможности реализации инвестици-
онного проекта, разделении рисков по 
нему с государством и обеспечении ис-
точников возврата вложенных средств.

И в-третьих — хотя, наверное, следо-
вало с этого начать, населения, которому 
гарантированно предоставляется соци-
ально значимая услуга с высоким уров-
нем качества и по доступной цене.

ВлаСтИ КраСНодара  

обЕщают, что В СКороМ 

ВрЕМЕНИ МолодыЕ родИ−

тЕлИ уЖЕ НЕ будут Стоять 

В очЕрЕдИ В дЕтСады
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